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Ш  т ы К СРЕАСТВЙ-ИЙ ПОЛНОЕ 
ЗЙВЕРШЕИНЕ ШРКН тЖЙЯ!

ф  Уборку зерновых закончили Асиновский, Бакчарский, Верхнекетский, Каргасокский, 
Колпашевскийг Чаинский районы Ф  Картофель выкопан на полях Асиновского и Кол- 
пашевского районов ф  Корнеплоды убраны в Каргасокском, Парабельском и Чаинском 
районах

Правофланговые страды

Комбайнев совхоза «Дуб- часто в уборочную садится ный механизатор, он пре- доскональное знание техни-
.  КП. Сейчас на его счету уже

ровский» Кожевниковского за руль комбайна. Убороч- красно разбирается в тон- седьмая тысяча центнеров
района Адольф Мертус по ный стаж его насчитывает костях косовицы и обмолота обмолоченнота зе0на. 
специальности шофер, но шесть сезонов. Потомствен- зерновых культур, плюс Фото Е. Лисицына.

. . . И  н а ш л и  т о ,  
ч т о  и с к а л и

Успех у геологов, как 
правило, з|апланирован. 
И найденное месторож
дение нефти — не такая 
уж большая неожидан
ность. Но всегда радость.

И потому, что пред
шествовал этому тяже
лый труд буровых 
бригад, монтажников и 
испытателей. И потому, 
4fo от любого месторож
дения зависит дальней
шее развитие всей обла
сти.

Итак, о труде. На се
годняшний день объеди
нение «Томскнефтегазгео- 
логия^ выполнило план 
одиннадцати месяцев по 
проходке глубоких сква
жин. Повышенные' обя
зательства к юбилею Ок
тябрьской революции 
брали 17 бригад, сегод
ня с заданием справи
лись 10. В том числе; 
шесть буровых, одна 
монтажная, две бригады 
по испытанию и одна ко
лонкового бурения. Из 
коллективов нефтеразвед- 
чиков лидирует Западная 
экспедиция, в которой 
все буровые бригады 
справились с повышен
ными обязательствами. 
8 июня выполнила план 
двух лет пятилетки 
•бригада Г. П. Амелина, 
8 июля — Ю. П. Пара- 
нина, 22 сентября догна
ла лидеров бригада В. С. 
Добровольскога Коллек
тив вышкомонтажников 
из этой же экспедиции 
также досрочно справил
ся с заданием.

И уже как результат 
в сентябре Западная эк
спедиция получила фон
тан нефти из скважины 
нового месторождения — 
Тагайского.

Корма для ферм

ЯЛОЙЫ ИИШСШОЙ ТЕХНОЛОГИИ
Животноводы совхоза 

«Инкинский» ежегодно на
чинают зимовку, располагая 
большим и разнообразным 
запасом кормов. Нынешний 
год — не исключение; на 
каждое животное в общест
венном стаде, приходится 30 
центнеров кормовых единиц. 
Последними пополнили сов

хозную кладовую кормов 
корнеплоды.

Их по интенсивной техно
логии выращивал механиза
тор с большим стажем и 
опытом Христофор Ивано
вич Шутов. * А убирать кор
ни куузики и турнепса по- 
могали ему студенты отряда 
с шутливым названием 
«Авось» из ТИАСУРа под

руководством О. С. Корень- 
кова.

Уродились корнеплоды на 
славу. Каждый из 12 гек
таров дал в среднем по 500 
центнеров. Практику закреп
ления площадей под корне
плоды за одним механизато
ром продолжим и в будущем 
году. Силы у добросовест

нейшего Христофора Ивано-. 
вича уже не те, и мы ре
шили поручить ответствен
ное .дело молодому тракто
ристу И. И. Собнину. С осе
ни передаем ему весь набор 
техники и почвообрабаты
вающего инвентаря — для 
выращивания корнеплодов 
по интенсивной технологии.

Комплекс осенних поле
вых работ в совхозе бли
зится к завершению. План 
зяблевой вспашки выполнен, 
но механизаторы не наме
рены оставлять на весну 
даже площади, занятые еще 
под овсом с горохом по
следнего срока сева. Тракто-, 
ристы братья Павел и Иван 
Огневы и на этом поле пос- 
тепенно поднимают зябь.

В. ЧЕРЕПАНОВ, 
главный агроном совхо
за «Инкинский» Колпа- 

шевского района.

Бюро обко.ма КПСС, исполком област
ного Совета народных депутатов, президи
ум облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ 
рассмотрели итоги работы районов, совхо
зов, колхозов и механизированных отря
дов на уборке урожая за четвертую неде
лю сентября.

Победителями социалистического сорев
нования признаны;

Асиновский район (секретарь горкома 
КПСС А. Д. Колтыков, председатель гор
исполкома А. И. Реннит, секретарь райко
ма профсоюза работников агропромышлен
ного комплекса Е. А. Романенко, секре
тарь горкома ВЛКСМ С. И. Рекунов);

Чаинский район (секретарь райкома 
КПСС И. Ф. Григорьев, председатель 
райисполкома В. С. Старцев, председатель 
]райкома профсоюза работников агропро
мышленного комплекса Ю. Г. Туров, се
кретарь райкома ВЛКСМ С. И. Устинов):

Томский район (секретарь райкома 
КПСС А. С. Андросов, председатель рай
исполкома гН. Г. Грачев, председатель 
райкома профсоюза работников агропро
мышленного комплекса П. Я. Воробьев, 
секретарь райкома ВЛКСМ А. П. Криво
ручко);

совхоз имени Кирова Асиновского рай
она (директор А. В. Филиппов, секретарь 
парткома С. А. Забабуров, председатель 
профкома Г. А. Галанов, секретарь коми
тета ВЛКСМ Л. М. Воробьев);

совхоз «Родина» Томского района (ди
ректор В. Ю. Брок, секретарь парткома 
В, Ю. Малков, председатель профкома
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А. И. Бергман, секретарь комитета ВЛКСМ 
Т. Ф. Лещинская):

«<тхоз «Таежный» Бакчарского района 
(директор А. И. Токмаков, секретарь 
партбюро В. Я. Ковальчук, председатель 
профко1̂ а С. В. Агафонов, секретарь ко
митета ВЛКСМ 3. А. Королева);

совхоз «Комсомолец» Асиновского рай
она (директор П. А.' Артемов, и.о. секре
таря парткома В. Н. Спраговский, предсе
датель профкома А. Д. Петров, сек^тарь 
комитета ВЛКСМ В. П. Половков);

совхоз «Кожевннковский» Кожевников
ского района (директор П. И. Шкарин, се
кретарь партбюро В. Л. Кропачев, предсе
датель профкома В. Ф. Шалагин, секре
тарь комитета ВЛКСМ Л. И. Шилова);

совхоз «Кривошеннский» Кривошеин- 
ского района (директор М. Ф. Мельников, 
секретарь парткома В. П. Янцен, предсе
датель профкома М. П. Будник, и. о. се- 
кретаря комитета ВЛКСМ Г. И. Кишело- 
вич);

колхоз «Гигант» Шегарского района 
(председатель В. И. Лещеня, секретарь 
парткома К. А. Маликов, председатель 
профкома Г. М. Цыро, секретарь комите
та ВЛКСМ Ю. В. Непомнящих).

Механизированные отряды
Спасо-Яйскнй сюхоза «Победа» Том

ского района (бригадир А. Д. Никитин):
Вороновский совхоза имени XXI съезда 

КПСС Кожевниковского района (бригадир 
Г. С. Глеви(цкий):

Воронннский совхоза «Воронинский»
Томского района (бригадир В. М. Алек- 
сандренко):

Колоиниогрввский совхоза имени 60- 
летвя Союза ССР Чаинского района (бри- 
гадир В. В. Пацлов).

М ал^е ч ка : новый этап

Команда ««автоматчиков» 
п р и с т у п а е т  к работ е

На строительстве автома
тизированного комплекса на 
Малореченском месторожде
нии наступил новый этап— 
в работу включаются спе
циалисты по автоматике и 
вычислительной технике. На 
днях в Стрежевой прибыла 
и начала работу на место
рождении группа предста
вителей в е н г е р с к о й  
фирмы. Ее задача • на 
первом этапе — прием по
мещения машинного зала з 
только что построенном зда
нии административно - дис
петчерского корпуса и рас
консервация блоков маши
ны ЕЭС 1011, которая дол- 

■ жна стать «электронным 
сердцем» месторождения.

Строительство «дома для 
ЭВМ» вела знаменитая 
бригада лауреата Госудай- 
ственной премии В. К. Огий- 
ко из СМУ-2 треста «Томск- 
нефтестрой». Строителям 
помогали студенты Уфим
ского нефтяного института 
и на последнем этапе отде

лочники СМУ-1 и работни
ки аппарата управления тре
ста. Хотя незначительные 
замечания по качеству еще 
имеются, здание АДП гото
во принять машину.

Новый этап создания мо
дуля автоматизированного 
промысла — это еще и но
вые лица. Представим неко
торых из тех; кто в составе 
группы начал осваиваться на 
Малоречке. Это начальник 
ЭВМ (есть, оказывается, и 
такая должность в структу-, 
ре вычислительных цент-' 
ров) Олег Александро
вич Краснов. Он работал в 
кустовом информационно
вычислительном цент^ объ
единения «Томскнефть», 
точнее, в его стрежевском 
филиале. Прошел «фирмен
ную» подготовку специаль
но для работы ’ с машиной 
ЕЭС 1011. Его непосредст
венный руководитель — за
ведующий группой, специ
ально созданной для реше
ния задач автоматизации 
нефтепромыслов в Стрежев

ском филиале КИВЦ объе
динения Борис Николаевич 
Вересаев. Им помогают за
ведующий еще одной груп
пой (средств телеобработки 
данных) отдела обслужива
ния ЕЭС 1011 Сергей Ми
хайлович Гончаров и руко
водитель одного из подраз
делений вычислительного 
центра ТПИ Александр 
Григорьевич Негодуйко. И 
это только разведчики.

Этап проверки комплект
ности машины и ее раскон
сервации можно считать ме
лочью. Но, во-первых, с не
го начинаются прямые кон
такты с представителями 
фирмы, от которой во мно
гом зависит будущее авто
матизации процесса нефте
добычи. Во-вторых, это про
ба сил для специалистов по 
автоматике и вычислитель
ной технике, которые впер
вые будут работать непо
средственно на месторожде-* 
НИИ, рука об руку с нефтя
никами.

К. ЧЕРНАВИН.

Рейд печати: проверяем начало зимовки в Зырянском районе
Вот и перешли мы на 

зкмнее время. Утром про
шлого воскресенья все 
перевели ст1>елкн своих 
часов на час назад. Но 
только на час, не (больше. 
Руководители и специа
листы же некоторых хо
зяйств Зырянского райо
на, похоже. Скинули со 
счетов целый месяц. И 
на их календаре сейчас 
не октябрь с его утрен
ними заморозками, дож
дем, переходящим в 
снег, а лишь начало 
осеннего увядания при
роды.
И пусто, и грустно во 

дворах Мишутинской фер
мы колхоза имени Фрунзе. 
Здесь не услышите ни при
вычного мычания буренок, 
ни размеренного «чмока
ния» доильных аппаратов, 
ни переговора доярок. Ниче
го и никого здесь еще нет. 
За исключением разве что 
нескольких ремонтников, ко
торые, вынув из желоба 
транспортер навозоудаления, 
застыли в недоумении.

— Неужели нельзя было 
летом хотя бы убрать из 
желоба навоз? — возмуща
ется механизатор В. И. 
Славкин. — Ровным счетом 
ничего на ферме за лето не 
сделано. Как выгнали коров 
на пастбища, так про фер
му сразу и забыли. Мы толь
ко вчера (28 сентября) 
закончили работу на АВМ 
и стали наверняка первыми, 
кто зашел во дворы после 
выгона скота.

— Это разве запчасти?— 
показывает связку пластин 
слесарь Н. А. Ичанов. — 
Ни болтов, ни гаек нет, чем

На т е с я ц  н а з а д
закручивать? С такой обес
печенностью мы здесь ме
сяц провозимся. А на лет
них дойках доярки от хо
лода и грязи стонут. Моя 
хозяйка сказала, что, если 
сейчас скот не поставят, то 
она уйдет с фермы. И пра
вильно сделает.

«Как после бомбежки», — 
так охарактеризовали поло
жение на ферме бывшие 
«авээмщики». Стены посе
рели от плесени, всюду ва
ляются деревянные плахи и 
другой мусор, крыша течет. 
А на улице проливной 
дождь. На летней дойке, 
куда обычным транспортом 
не доберешься, ежатся от 
холода промокшие насквозь 
доярки, коровы в загоне 
утопают в грязи. Понятно, 
почему суточные надои мо
лока на корову на ферме 
сейчас на 2 килограмма ни
же прошлогодних.

Управляющего Мишутин- 
ским отделением В. А. Ле- 
бедевича мы нашли в конто
ре центральной усадьбы. Он 
дожидался председателя 
колхоза, чтобы подписать 
наряды. И вообще мишутин- 
ский управляющий больше 
времени проводит в Дубров
ке, нежели в возглавляе- 

. мом им отделении. В Ми- 
шутино он так и не пересе
лился.

— Я и сам удивляюсь 
мужеству доярок. Но ничем 
помочь не могу. Пилораму 
запустили только в авгу

сте, к ремонту фермы при
ступили только в сентябре.

Да, это не речь хозяина, 
а объяснения постороннего 
человека.

— Мы убедились в неспо
собности и руководства от
деления, и хозяйства осуще
ствить ремонт. Поэтому 
завтра на ферму приедут 
строители из райцентра, сле
сари из РТП и за два дня 
доведут все до ума, — го
ворит главный зоотехник 
Зырянского РАНО В. Б. 
Кремнев.

Скотные дворы силами 
РАНО скорее всего удастся 
быстро подготовить, а вот 
Дом животновода — навер
няка нет. С прошлой осени 
«заморожено» его строи

тельство. Вернее, не строи
тельство, а доделка. Оста
лось только подвести тепло 
да обжить здание, но за все 
лето о мишутинском Доме 
животновода никто в колхо
зе не вспомнил. Значит, и в 
эту зимовку не будут рабо
тать на ферме ни столовая, 
ни буфет, ни магазин, и 
собрания животноводов по- 
прежнему будут проходить 
в тесном закутке вместо 
просторного ЦОПРа.

Мишутинская ферма в 
колхозе имени Фрунзе — 
не исключение. Все фермы 
этого хозяйства страдают от 
недостатка внимания со 
стороны руководства колхо
за и, в частности, его пред
седателя А. К. Швайко. Уже'

в который раз этот руково
дитель сосредоточивает ос- 
новные силы вверенного ему 
хозяйства на преобразова- 
НИИ земледелия. И нынче 
дубровские хлеборобы наме
рены получить рекордный в 
районе урожай зерна. А су
точные надои молока на ко
рову на той же Дубровской 
ферме сейчас всего 4,9 ки
лограмма. Это на 4,5 кило
грамма (!) меньше, чем в 
прошлом году. Половинная 
продуктивность!

— Коровы были загубле
ны еще летом, — рассказы
вает техник-осеменатор 3. Е. 
Кармалинская. — Зеленый 
конвейер практически не ра
ботал. Его никто не плани
ровал. . Зеленки оказалось 
всего два срока. Пасли скот 
школьники. Порой до трети 
стада не пригонялось на 
дойку. А  как поставили жи
вотных во дворы, так, кро-, 
ме зерносенажа (не знаю, 
как его заготавливали, но 
только солома она и есть 
солома), их ничем больше 
не кормили. По два дня 
корм пролежит в кормуш
ках, затем его в отвал.

На две тонны меньше, 
чем в прошлом году, надаи
вается молока в. Зырянском 
районе. А  в колхозе имени 
Фрунзе минус в валовом 
производстве составляет бо
лее трех с половиной тонн. 
Одно хозяйство заставляет 
отставать весь район.

Хуже, чем в колхозе име

ни Фрунзе, зимовку начать 
очень трудно. Видимо, по
этому те элементы порядка, 
организованности, которые 
мы увидели в соседнем кол
хозе имени Ленина, на Гро- 
мышевской ферме, контраст
но выделялись на фоне 
Дубровской неразберихи. 
Здесь, хотя и с трудом, но 
все же удалось выдержать 
график перевода скота. Гур
ты переводили на стойловое 
содержание с интервалом в 
несколько дней. С постанов
кой во дворы первого гурта 
сразу заработал кормоцех. 
Вначале вместе с сенажом 
через него перерабатывался 
и свежий зеленый корм. Но 
перевести так же плавно с 
летнего типа кормления на 
зимний остальные гурты 
громышевцам не удалось. 
Пошли дожди, и подвозка 
зеленки прекратилась. Пос
ле 20 сентября начался 
спад надоев. Сейчас минус 
в суточной продуктивности 
коров к прошлогоднему 
уровню — 0,7 килограмма. 
Поправить дела рассчиты
вают за счет корнеплодов. 
И главный зоотехник хозяй
ства Г. И. Стрелкова, и 
заведующий Громышевской 
МТФ П. К. Новиков увере
ны, что спад этот времен
ный и в течение недели 
должна появиться прибав
ка.

Коллектив фермы обсудил 
и принял социалистические 
обязательства на зимовку.

Намечено получить на ко
рову по 2.000 килограммов 
молока, что на 103 кило-- 
грамма больще, чем за пре
дыдущую зимовку. Но сто
ловая на ферме еще не от
крыта. Она сейчас обслужи
вает механизаторов и горо
жан, занятых на уборке уро
жая.

—• План перевода скота 
на зимне - стойловое содер
жание в районе сорван, — 
признал председатель совета 
Зырянского РАПО Д. М. 
Хамбурян. — Мы рассчи
тывали закончить постанов
ку коров во дворы до 20 
сентября, а захватываем да
же октябрь. Многие хозяй
ства оказались не готовыми 
к испытанию непогодой. 
Жатва затянулась, и не 
смогли высвободить ни ме
ханизаторов, ни технику для 
обслуживания ферм. Про
ливные дожди не позволи
ли пасти скот и на посе- 
вах озимой ржи, 1.500 гек- 
‘гаров которых оУгводили 
специально на сентябрь. От
сюда и спад надоев...

Но ведь смогли же избе
жать его на Цыгановской 
ферме колхоза «Сибиряк». 
По 9,6 килограмма молока на 
корову в день надаивают 
сейчас здешние животново
ды— на полтора килограмма 
больше прошлогоднего. Гур
ты на зимние квартиры 
здесь переводили поэтапно. 
Три гурта уже более двух 
недель доятся и ночуют в

помещениях, но днем, не
смотря на дождь, на грязь, 
животных все равно пасут.

— Полустойловое содер
жание в переходный пери
од — верное средство сдер
жать спад продуктивности, 
— считает заведующий Цы
гановской МТФ Ю. А., Гера
симов. — Животным сейчас 
особенно нужен свежий зе
леный корм, нужны и про
гулки.

В Цыганове до сих пор 
работает зеленый конвейер 
и будет работать, пока снег 
не накр<жт посевы зеленки. 
Все руководители и специа
листы отделения называют 
«главными виновниками 
прибавки» механизаторов- 
кормачей; Василия Конд- 
ратьевича Дроздова, Викто- 

'ра Егоровича Рыжкова и 
Виктора Шишкина. В лю
бую погоду по буквально 
«прогнившему» от влаги по
лю ведут они косовицу зе
ленки. Техника не выдержи
вает, выходит из строя, ее 
тут же ремонтируют и рабо
тают дальше.

— После перевода скота, 
благодаря полноценному 
кормлению, мы даже стали 
больше надаивать молока, 
чем в летних лагерях, — 
говорит доярка Н. И. Цали- 
вайко.

Четвертый же цыгановский 
гурт до сих пор на пастби
щах. Реконструкция одного 
коровника затянулась. Кон
кретный срок постановки 
гурта все еще неизвестен.

В. ЯКОВЛЕВ, 
корреспондент район
ной газеты «Сельская- 

правда»;
Д. БАРЧУК, 

наш корр.

закончилось Всесоюзное ко. 
ординационное совещание 
«Интенсивные кратковремен
ные воздействия на здания 
и сооружения». Оно было соз
вано Центральным научно, 
исследовательским. институ- 
том строительных конструк
ций им. Кучеренко (Москва), 
Московским инженерно
строительным институтом и 
Томским инженерно-строи
тельным институтом. Около 
семидесяти участников со
вещания съехались в Томск 
из Москвы, Ленинграда, го
родов Средней Азии, Влади
востока, многочисленных 
городов Сибири. Среди 
тридцати докладов, прочи 
тайных на конференции, за 
главным был доклад докто 
ра технических наук мос 
конского профессора- Н. Н 
Попова «Современное состо 
яние и перспективы разви 
тия методов расчета железо 
бетонных изделий на кратко 
временные нагрузки».

Совещание составило коор. 
динационный план взаимо
действия ведомственных 
НИИ страны и промышлен
ных предприятий в области 
совершенствования методов 
расчета конструкций на 
сильные динамические воз
действия, обсудило пробле
мы подготовки специалистов.

Л. СЕМЕНОВ.
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Партийная жизнь: отчеты и выборы
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Не СТОЛЬКО числом
в  партийной группе аварийно-диспетчерской сл у ^ ы  

Октябрьского ПЖРТ четыре коммуниста; М. М. Гри- 
горьев, А. К. Иванов, Г. Г. Строев, М. В. Чухнов. Ухо- 
дя с  отчетно-выборного собрания, еще больше укрепился 
в мысли, что не только н |не столько числом (Силен этот 
партийный коллектив. Главный его потенциал—в энергии 
и поступках каждого коммуниста.
Два года назад партгруп

па стала инициатором пере
хода коллектива службы на 
бригадный подряд. Много 
пришлось поработать. Ре
зультат: впервые в системе 
ПЖРТ создан коллектив, 
работающий по новому ме
тоду.

Улучшилась система ор
ганизации труда, увеличил
ся объем выполняемых ра
бот без увеличения числен
ности работающих. Важно и 
то, что все коммунисты 
службы освоили смежные 
профессии.

И тем не менее, —сказал 
на собрании Г. Г. Строев,— 
до настоящего времени не 
отработана до конца систе
ма оплаты и стимулирова
ния труда. Она такова, что 
хорошо работать нам се
годня невыгодно. Неодно
кратно обращались по это
му вопросу к руководству 
треста, знают об этом в гор- 
жилуправлении, но пока 
мало что меняется к лучше
му. Берусь разработать эти 
предложения и прошу 
включить такой пункт в 
решение нашего собрания.

Разговор шел начистоту, 
углы не сглаживались, но 
критика была конструктив
ная и доброжелательная. 
Поднимались проблемы ра
боты транспорта, внедрения 
оперативной дистетчёрской! 
связи, повышения личной 
ответственности за дело, ук
репления дисциплины. Мно
гие резервы предстоит ввес
ти в действие. Особо волну
ет, как усилить партийное 
влияние в коллективе служ
бы. Для этого они расстави
ли силы партгруппы по про
изводственным звеньям. 
Тревожит и то, что группа 
не растет. На собрании ре
шили персональную ответст
венность за подготовку но
вого пополнения возложить 
на партгрупорга М. В. 
Чухнова, сознавая при этом, 
что дело это общее. Поды
тоживая разговор на собра
нии, партгрупорг сказал; 
«В ПЖРТ ждут от нас кон
кретных результатов, и мы 
не имеем права обмануть

доверие коллектава».
Коммунисты службы под

готовки производства и пла- 
новоьпредупредительного ре
монта цеха 1 объедине
ния «Сибэлектромотор» на 
своем отчетно-выборном 
собрании вновь доверили 
руководство партгруппой 
В. В. Марквартеру. Она не
большая, в ней пять комму
нистов, но собрание продол
жалось более двух часов. 
Было о чем поговорить, чем 
отчитаться, ведь эта парт
группа— одна из лучших в 
партийной организации объ
единения. В цехе модерни
зирована автоматическая 
линия по обработке станин 
электродвигателей. В ре
зультате за восемь месяцев 
этого года сэкономлено бо
лее 1 млн. рублей. А воз
главили эту работу комму
нисты. Но основной разго
вор на собрании повели о 
проблемах, о наболевшем. В 
последние годы коллектив 
службы практически не по
полняется молодежью (в од
ном из крупнейших произ
водственных объединений 
области нет своего базового 
профтехучилища). С горечью 
говорилось о том, что ухо
дят ветераны, а вместе с 
ними накопленный за дол
гие годы опыт. Сразу же 
было внесено предложение: 
каждый ветеран должен 
подготовить себе добрую за
мену. Это предложение под
держали единогласно.

Депутат Советского рай
онного Совета народных де
путатов электромонтер А. 
Остроушко поднял вопрос о 
повышении эффективности в 
оказании шефской помощи 
селу, выполнении различных 
работ в городе. Всю эту 
работу надо строить на до
говорной и плановой осно
ве. Важно это еще и пото
му, что объединение со сле
дующего года будет рабо
тать в условиях самоокупа
емости и самофинансирова
ния. В общем, коммунисты 
партгруппы не замкнулись 
на свои сугубо внутренние 
проблемы, а вели - разговор 
о положении дел в цехе.

Костяк коллектива свай
ного участка управления 
механизации № 1 треста
«Спецстроймеханизация» со
ставляют коммунисты. По 
существу все члены парт
группы— мащинисты свае
бойных установок. За пле
чами каждого не один год 
работы в тресте. Сваебой- 
щики как первопроходцы. 
Они .1ДНИМИ из первых при
ходят на строительную пло
щадку, и этим определяет
ся ИХ место в строительном 
конвейере. О том, как вы
полняются государственный 
план и социалистические 
(^язательства 1987 года, и 
шел на собрании обстоятель
ный разговор. Что мешает? 
В первую очередь простои 
из-за отсутствия фронта ра
бот. С тревогой говорили о 
том, что немалая часть тех
ники, в том числе и высо- 
капроиз5,одительной, рас- 
к!омплектовывается, дефг^ 
цитные запчасти и оборудо
вание попросту растаскива
ются. Эффективных средств 
по борьбе с этим уродливым 
явлением, по заключению 
членов партгруппы, не вы
работано. Думается, будет 
правильно, еоли этот воп
рос для решения будет адре
сован в первую очередь ру
ководству треста «Спец- 
строймеханизация».

Ответственный момент— 
выборы нового паргрупор- 
га. Коммунисты предложили 
для обсуждения две канди
датуры — А. В. Волкова и 
К. И. Балчикова. Мнения 
разделились. После всесто
роннего обсуждения боль
шинством в один голос парт
групоргом вновь избран 
машинист сваебойной уста
новки А. В. Волков. Следу
ет заметить, что при выборах 
большинства партгрупоргов 

, подразделений треста об
суждалось несколько канди
датур. Это позволило де
тальнее изучить внесенные 
предложения, учесть при 
этом мнение всех комму
нистов.

* ★  *
Три партгруппы (эпизоды 

из жизни которых рассказа
ны), три разных почерка в 
работе. Но объединяет их, 
пожалуй, одно — все они в 
отдельности боевой коллек
тив.

М. МУРАШКИН, 
инструктор обкома КПСС.

Лесной цех области

с  1977 годе трудится на верхнем сила- 
де Сайгннского леспромхоза Вериекет- 
ского района коммунист Иван Матвее
вич Федоров. Он машинист тепловоза 
узкоколейной железной дороги. За свою 
работу награжден почетным знаком 
«Ударник 11-й пятилетки*, в трудо
вой книжке— поощрения, благодарнос
ти. Классный специалист, добросовест
но выполняющий свои обязанности, он 
пользуется уважением в йоллекгиве.

Фото А. Калистратова.

С ОТНИ томичейот- 
клякнуянсь на 
просьбу исполко

ма Томского городского 
Совета выразить свои по
желания и предложения 
по улучшению торговли и 
о^ественного питания. 
Высказанные томичами 
мнения в письмах, на
правленных в редакцию 
и горисполком, прозву
чавшие на потребитель
ских ковференциях;, уч
тены на сессии городско
го Совета.

Все поступившие пред
ложения и письма взяты 
на контроль исполкомами 
городского и районных 
Советов, горторготделом, 
направлены на нсполне- 
яяе хозяйственным руко
водителям.

Для участников сессии ку
линары и кондитеры город
ских трестов столовых ор
ганизовали выставку - де
густацию своих изделий. Че
го только здесь не было: 
торты, самбуки, желе, взби
тые сливки с наполнителя
ми, коктейли. Оформлению 
многих блюд мог бы поза
видовать мастер самого вы
сокого класса. Но, к сожа
лению, нечасто приходится 
все это видеть в обычных 
столовых и кафе.

Выставка эта — иллюст
рация к сегодняшнему по
ложению дел в торговле и 
общественном питании горо
да: возможности большие, а 
отдача маленькая.

— Из анализа предложений 
томичей, — отметила в сво
ем докладе первый замести
тель председателя Томского 
горисполкома Г. Н. Наго- 
чевская, — можно сделать 
выводы, что население вол
нует медленная перестрой
ка в сфере торговли.

Сегодня у нас в этой от
расли 15 тысяч работаю
щих, 353 предприятия роз
ничной торговли, 601 пред
приятие общественного пи
тания. Товарооборот без реа
лизации винно - водочных 
изделий в 1986 году возрос 
по сравнению с 1985 годом 
на 32,86 миллиона рублей. 
На каждого томича прода
но товаров на 1.057 рублей, 
что на 35 рублей ббльше, 
чем в 1985 году. Возраста
ет техническая оснащен
ность отрасли. Но вместе с 
тем, Отметил докладчик, 
располагая немалым произ
водственным и научно-тех
ническим потенциалом в 
этой с ^ р е , исполкомы го
родского, районных Советов 
не смогли существенно улуч
шить торговое обслужива
ние томичей. По-прежнему 
здесь низкий уровень куль
туры обслуживания, мед
ленно внедряются прогрес
сивные методы труда, от
сутствует гибкая система 
оплаты труда, которая сти
мулировала бы качествен
ную работу. В условиях де-

^)ицита товарной массы 
езынициативно работают 
томские оптовые базы. Том

ский орс, Томсклесурса, Со
ветский райпищеторг, гор- 
промторг, ЦУМ, трест столо
вых № 3 длительное время 
не справляются с планом то

варооборота, по их вине не 
выполняет план город.

Томичи справедливо жа
луются на отсутствие в про
даже многих необходимых 
товаров, особенно хозяйст
венного обихода, детской 
обуви, трикотажных изде
лий.

Как все это преодолеть, 
как накормить людей, как 
донести до каждого челове
ка высокую культуру тор
говли? Все эти вопросы об-

камер, стационарных холо- 
ДИЛ1ШИКОВ. Мы, рЩ!отники 
торговли, никак не можем 
добиться от совхозов, чтобы 
при устаиовленни прямых 
связей с магазинами хозяй
ства стали считать продук
цию реализованной Только 
в том случае, когда она 
продана покупателю в све
жем виде».

В 1987— 1988 годах будет 
построено;

20 овощных магазинов.

на многие вещи посмотрите 
другими глазами...*.

Особое место на сессии 
было уделено проблемам об
щественного питания, услу
гами которого пользуется 
60 процентов населения го
рода. Накануне сессии по
стоянные депутатские ко
миссии проверили все пред
приятия общепита. Провер
ка показала, что эта сфера 
требует к себе повседневно
го пристального внимания со 
стороны исполкомов город-

Есть сдвиги
а нужен перелом

с  сессии Томского городского Совета народных депутатов, 
обсудившей вопросы улучшения торговли и общественного
питания.

суждали депутаты на сес
сии.

За последние полтора го
да немало сделано по рекон
струкции и наращиванию 
мощностей пищевых пред
приятий города. Более 120 
миллионов рублей освоено на 
этих объектах. Расшири
лась продажа сельхозпро
дуктов и на колхозном рын
ке.

Кондитерская фабрика № 2 
уже сегодня полностью удов
летворяет потребность го
рожан в сахарном печенье,
8 два раза возросло производ
ство творожных изделий и 
прохладительных напитков, 
в три раза — мороженого.

Иная картина в организа
ции торговли плодоовощной 
продукцией. Объединение 
«Томскплодоовощпром* и 
горплодоовощ^торг, отметил 
докладчик, слабо внедряют 
прогрессивные методы тор
говли. Неудовлетворительно 
работают овощные базы.

Из письма в редакцию 
В. Г. ПИСЕМЕНКО: «Про
чел недавно в газете интер
вью с генеральным директо
ром объединения «Томск
плодоовощпром» В. Е. Ко- 
жемяковым. Вроде бы циф
ры красивые называет, а 
звучат неубедительно. Ведь 
все лето пустовали овощные 
магазины, фрукты продава
ли низкого качества. Из де
сяти купленных мною арбу
зов ни одного не оказалось 
приличного*.

Из выступления на сес
сии депутата Т. И. ВИНО
ГРАДОВОЙ, заведующей 
магазином № 29 горплодо- 
овощторга: «К перестройке 
горплодоовощторг еще не 
приступал. В течение пяти 
последних лет торг не вы
полняет план прибыли. На
селению за восемь месяцев 
нынешнего года недодано 
продукции на 1 миллион 70 
тысяч рублей. В убогом со
стоянии розничная плодо
овощная сеть. Ни в одном 
магазине нет холодильных

квасильно - засолочный 
цех,

цех переработки, 
картофелехранилище на 

3,3 тысячи тонн, 
хранилище емкостью в 6 

тысяч тонн,
сортировальные пункты.
На сессии было отмече

но, что 'сегодня на ули
цах Томска 100 рабочих то
чек по торговле овощами с 
лотка, действуют сезонные 
овощные рынки на Кашта
не, у Дворца зрелищ и 
спорта, на улице Дзержин
ского. Но этого недостаточ
но, очереди за фруктами 
все еще большие.

За последние два года 
партийные органы. Советы на
родных депутатов приняли 
немало мер, оказавших по
ложительное влияние на 
рост объемов производства 
товаров народного потреб
ления, бытовых и других 
платных услуг. Однако со
стоявшаяся в сентябре по
купательская конференция 
по товарам народного по
требления еще раз подтвер
дила, что спрос на эти то
вары на месте не удовлет
воряется, а то, что люди 
хотели бы видеть на прилав
ках, так и остается только в 
образцах, а не в серийном 
производстве.

Из письма в редакцию 
Т. П. ГАРИФУЛЛИНОИ; 
«Как одеть женщину сред
них лет, если пользоваться 
услугами только томских ма
газинов, не выезжая за пре
делы области? Вот уже два 
года хожу по магазинам в 
надежде купить демисезон
ное и зимнее драповое паль
то. Нет обуви; ни сапог, ни 
босоножек, ни осенних ту
фель. Хороший свитер, вя
заное платье, кофточка — 
тоже редкость. У меня ог
ромная просьба; на сессии 
горсовета внимательнее от
неситесь к нуждам томичей. 
Поставьте себя на место 
рядового покупателя— ивы

ского и районных Советов, 
хозяйственных руководите
лей. Вот как выглядит обоб
щенный вывод депутатских 
комиссий по результатам 
проверки; '«Не хватает ква
лифицированных кадров по
варов, кондитеров, при этом 
десятки специалистов обще
пита не без активной помо
щи заводских отделов кад
ров переходят работать на 
заводы. Неудовлетворитель
ные бытовые условия, нет 
душевых, комнат для прие
ма пищи. В большинстве 
столовых не работает тех
нологическое, холодильное 
и электрооборудование*.

Из выступления на сессии 
депутата 3. В. КРУТИКО
ВОЙ, повара-брйгаднра столо
вой № 2; «Требования к нам 
повышаются, а условия тру
да, уровень механизации 
трудоемких процессов в на
ших» столовых мало измени
лись за 20 лет моей работы. 
Особенно сложно работать в 
школьных столовых. Ни в 
одной из них нет цехового 
деления, потому что они 
рассчитаны для работы на 
полуфабрикатах. Но до сих 
пор мы чистим овощи, раз
делываем рыбу и мясо.

Практика сдачи школ к 
1 сентября приносит иам не 
радость, а огорчения. Оста
ется масса недоделок. И 
тогда наша работа превра
щается в ад. Санэпидстан
ция закрывает, школа про
сит открыть, а, пока идут 
споры, дети остаются голод
ными. И сейчас в нашей сто
ловой новой школы № 29 
нет ни овощерезки, ни про
тирочной машины. Холо
дильная камера заранее за
планирована так, что рабо
тать с ней невозможно*.

Улучшение в работе обще
ственного питания, подчерк
нул докладчик, во многом 
зависит от самих работни
ков этой сферы. К сожале
нию, ^забота о том, чтобы 
накормить повкуснее, в об
щественном питании — ред

кость. Бесконтрольность и 
вседозволенность, как ржав
чина, разъедают трудовую 
и производственную дисцип
лину.

Выделяемые для приго
товления продукты нередко 
реализуются оптом: сливки, 
предназначенные для фри- 
зерного мороженого, попада
ют на рынок, масло для бу
тербродов продают через 
автолавки.

Из выступления депута
та Л. Н. ГОЛОВЕНКО, на
чальника областного управ
ления общественного пита
ния: «Большим тормозом в 
организации питания явля
ется снабжение предприятий 
необходимым сырьем. Рабо
та на ГПЗ-5 показала, что 
обеспечение столовой про
дуктами силами нашего уп
равления, горисполкома, 
горкома партии потребовало 
двое суток. 70 процентов 
сырья предприятия общест
венного питания завозят сво
им транспортом. При этом 
затрата времени на получе
ние продукции у поставщи
ков составляет от 2 до 5 ча
сов. Почти не организован 
кольцевой завоз на мясо
комбинате, в совхозе «Ку
зов левский».

На сессии решено: внед
рить кольцевой завоз про
дукции мясокомбината, объ
единения «Томскплодоовощ
пром*, кондитерского ком
бината. Предложено приме
нить л|енинградский опыт 
использования площадей и 
оборудования и задейство
вать цехи по производству 
кулинарии, кондитерских 
изделий, полуфабрикатов в 
две полные смены. Внед
рить 30 тысяч таро-контей
неров, что позволит сразу 
на существующих площадях 
увеличить в 3 раза объем 
товарной массы, а объемы 
перевозок сократить в 4 ра
за.

А вот какую программу 
торгового строительства при
нял исполком на сессии: до 
конца пятилетки ввести 
17.440 тысяч квадратных 
метров торговых площадей, 
92 предприятия обществен
ного питания, в том числе 
«Универсам», магазин «Ме
бель» в микрорайоне Цент
ральном, 4 магазина - пе
карни, 5 кооперативных ма
газинов, цех по производст
ву полуфабрикатов горкооп- 
торга, фабрику-заготовоч
ную на КаштаКе, магазин 
для торговли строительно
хозяйственными товарами, 
оптовый магазин по обеспе
чению детских дошкольных 
и лечебных учреждений, 4 
столовые открытого типа в 
рабочих микрорайонах.

На сессии рассмотрены и 
вопросы обеспечения кадра
ми предприятий торговли и 
общественного питания. В 
1988— 1989 годах должно 
быть построено торгово-ку
линарное училище на 960 
■учащихся с общежитием. 
С будущего года начнется 
Строительство молодежного 
общежития для работников 
торговли. Ежегодно выделя
ется пять квартир для моло
дых специалистов.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

По следам наших выступлений------------------------ — ------------- — -  ~

« Ч т О " Т О  Н О В О © ? а ш ^ ^

Под таким заголовком 9 июня 
1987 года в нашей газете было 
опубликовано письмо рабочих 
управления «Стрежевойэнерго- 
нефть*. Речь шла об изменениях 
в оплате труда, но главным был 
все же не этот вопрос: дело в 
том что эти изменения не сопро
вождались нобходимыми разъяс
нениями, А это уже—вопрос о 
гласности. Кстати, рубрика к 
письму такая и была —«О  глас
ности*. Из обкома профсоюза ра- 
бочих нефтяной и газовой про
мышленности в редакцию пришел 
подробный ответ:

«Проверка фактов, изложенных 
в статье, осуществлялась специ
ально созданной комиссией, ре
зультаты работы которой сообща
ем вам.

К сожалению, не все осознали

особенн(?сть перехода на новую 
систему оплаты труда и главный 
его момент: средства для перехо
да изыскиваются коллективом 
предприятия. Реальный рост за
работной платы возможен только 
после перевода на новые тариф
ные ставки и должностные окла
ды, то есть когда коллектив пред
приятия справится с. подготови
тельной работой по формирова
нию средств и другими мероприя
тиями. После перевода средняя 
заработная плата рабочих управле
ния «Стрежевойэнергонефть* воз
растет на 14,4 процента, причем 
без учета выплат из фонда мате- 
оиального поощрения. В условиях 
подготовки к переходу предприя
тия объективнее подходят к уста
новлению всевозможных доплат и 
градаций. В управлении «Стреже

войэнергонефть* отменены необос
нованно высокие доплаты.

Кроме того, управление еже
годно выделяет (с одобрения кол
лектива) компенсацию наценки на 
питание в размере 10 процентов 
от фактической стоимости. Ос
тальная часть фонда социально
культурных мероприятий и жи
лищного строительства идет на 
развитие социальной базы.

В остальных вопросах факты в 
основном подтвердились. По ре
зультатам анализа этих фактов в 
НГДУ «^трежевойнефть* издан 
приказ, обязывающий ответствен
ных лиц устранить негативные 
моменты а именно: информиро
вать работников о ходе подготов
ки к переходу на новую систему 
оплаты труда (проведены с о в а 
ние в третьем сетевом районе уп

равления «Огрежевойэнерго^ 
нефть* с  участием начальника 
управления и службы ОТиЗа и 
собрание трудового коллектива 
управления с участием начальни
ка НГДУ «С'грежевойнефть*). За
вершена разработка норм обслу
живания и нормативов численнос
ти. Произведен расчет недоначис- 
ленной суммы премии за март 
1987 года. Подготовлен график 
перевода отдельных подразделе
ний и категорий работников на 
новые условия оплаты труда. В 
управлении будет проведено пере
распределение фонда материаль
ного поощрения, увеличена доля 
средств для выплаты вознаграж
дений.

Решены неувязки с техникой. 
За упущения в работе виновные 
наказаны.

Проведено собрание трудового 
коллектива управления «Стреже- 
войэнергоне<^ь*, где были даны 
конкретные ответы на интересую
щие работников вопросы.

Секретарь обкома профсоюза 
М. Я. Худобец.*.

Каким путем шли, чего 
добивались, за что боро
лись эсеры и меньшевики в 
грозные годы разгула контр
революции, когда положе
ние молодой Советской рес
публики, положение социа
листической революции бы-

(Окончание.
Начало в №№ 219—221, 

225 — 227).

ло до предела критическим? 
По всем документам, по 
всем делам раскрытых 
ко1Ь'рреволюционных орга
низаций виден их преда
тельский путь. Ослеплен
ные ненавистью к больше
викам, они шли против на
рода и прилагали все уси
лия, чтобы разгромить Со
ветскую власть.

Руководители томской 
боевой организации партии

эсеров Д. В, Сипягин и 
П. Ф. Коногоров были не
посредственными участника
ми заговора Гавриловича. 
Томская организация эсе
ров имела связь, со своими 
единомышленниками в Хар
бине и получала от них ука
зания. Из Томска в Барнаул 
специально был направлен 
эсер Доценко для организа
ции борьбы крестьянства 
против власти Советов.

В то время там начало 
поднимать голову кулачест
во, сформировалась крупная 
кулацко - белогвардейская 
банда Кайгородова. Туда же 
пытались уехать Коногоров 
(скрывавшийся от ареста) и 
его жена Калугина. На при
стани г. Томска их задержа
ли чекисты. В их багаже 
были обнаружены; эсеров
ская литература, резолюции 
и письма ЦК партии эсеров, 
в большом количестве ли

стовки о бойкоте выборов в 
Советы, типографский
шрифт и план создания под
польной типографии, пас
портное бюро колчаковцев, 
печати томской милиции. 
Кстати сказать, эсеры
очень помогали и другим 
контрреволюционньш орга
низациям, снабжая их доку
ментами, паспортами, ставя 
на них печати иркутской и 
томской милиций. По этим 
ложным документам скрыва
лись многие контрреволюци
онеры, проникая в советс
кие организации и учрежде
ния, в хозяйственные орга
ны.

Арест эсеровских деяте
лей Коногорова и Калугиной 
раскрыл истинные цели пар
тии эсеров, их ставку на 
организацию вооруженной 
борьбы против Советов и 
захвата власти в свои руки. 
Стало ясно, что эсеры с 
го*овностью поддерживали 
любое выступление, направ
ленное против Советов и 
партия большевиков. Вспых
нуло предательское восста
ние против Советской влас
ти под руководством быв
шего командира партизанско
го отряда П. К. Лубкова— и 
эсеры липнут туда, пытаясь 
подчинить своим целям. В Ма
риинском уезде появилась 
банда полковника Олиферо- 
ва — и эсеры шлют своего

уполномоченного для пере
говоров.

Эсеры проникли в коопе
ративный аппарат и исполь
зовали его для широкого 
развития своих действий. 
Через инструкторский под- 
отдел Томского кооператива 
эсеры рассылали своих лю
дей по губернии (в качест
ве инструкторов), которые 
вели враждебную агитацию 
среди крестьянского населе
ния.

Вся деятельность мелко
буржуазных партий была 
под неослабным наблюде
нием ЧК. Подробному изу  ̂
чению подвергался весь 
жизненный процесс этих 
организаций. Приводим вы
держку из доклада Томской 
губчека на Всесибирской 
конференции председателей 
губчека об организационном 
и идеологическом состоянии 
партий эсеров:

«В самое последнее вре
мя среди эсеров не наблю
дается полного единства 
действий. Партия разбилась 
на три группы. Первая и 
самая активная — группа 
кооператоров. К ней примы
кает некоторая часть реак
ционного офицерства и 
крупной буржуазии. Ее так
тика в борьбе с Советской 
властью ничем не отличает
ся от тактики любой бело
гвардейской организации. 
Эта группа не отказывается

от мысли свержения Совет
ской власти путем воору
женной борьбы с нею.

Вторая группа менее по
мышляет о вооруженной 
борьбе, но ведет более опас
ную борьбу в повседневной 
жизни. Ее внимание обраще
но на разрушение хозяйст
венного аппарата путем тон
кого, скрытого саботажа, 
влияния на рабочие массы. 
Она старается перебросить 
свои силы в рабочие цент
ры губернии, например 
на угольные копи Кузнецкого 
бассейна, и вообще на удар
ные предприятия. Эта груп
па многочисленнее первой, 
к ней примыкает часть ре
акционно настроенного сту
денчества. Несмотря на то, 
что эта группа ушла в ра
боту медленного, скрытого 
разрушения хозяйственного 
организма Советской рес
публики, она в то же время 
не откажется от представив
шейся возможности взять в 
руки оружие для борьбы за 
свое «народовластие*.

Третья группа, несмотря 
на свою многочисленность 
(около 50%), не играет ни
какой роли в политической 
жизни. Это так называемые 
социалисты - революционе - 
ры-обыватели, ушедшие в 
заботу больше о  своей лич
ной жизни. Вся их борьба с 
Советской властью выража
ется лишь в обывательском

брюзжании на разные нех
ватки, недочеты Советской 
власти и ее отдельных ра
ботников.

Таким образом, с парти
ей социалистов-революцио- 
неров приходится вести 
борьбу в лице ее двух 
групп; причем с первой 
группой борьба может быть 
легче и успешнее, посколь
ку тактика и приемы этой 
группы по своей примитив
ности аналогичны тактике 
белогвардейской органяза- , 
ции..

Борьба со скрытой, тон
кой политикой второй груп
пы гораздо труднее, ибо ко 
всему прочему есть очень 
много объективных условий, 
обеспечивающих им в неко
торых районах успешность 
их работы*.

Под объективными усло
виями имелись в виду недо
вольство крестьян продраз
версткой, продовольствен
ные затруднения в горо
дах, нехватка одежды, обу
ви, керосина, дегтя и дру
гих товаров, необходимых в 
быту.

Можно себе представить, 
сколь сложной и многогран
ной была работа у чекистов. 
Нужны были терпение, вы
держка, гибкая политика в 
отношениях с различными 
течениями в мелкобуржуаз
ных партиях.

Но в конце концов и са
мому стойкому терпению

лt

приходит конец. Обнаруже
ние планов дальнейшей 
враждебной деятельности 
эсеров против Советской 
власти и большевистской 
партии вынудили органы 
ЧК принять решительные 
меры и ликвидировать эсе
ровскую организацию. «Во 
время ликвидации, — гово
рится в докладе Томского 
губчека,— почти все видные 
члены местной организации 
эсеров были арестованы. 
Остались на свободе лишь 
рядовые члены, которые ра
боту продолжить не могли». 
Отметим, что партия боль
шевиков и советские органы 
вновь, уже в который раз. 
проявили великодушие к 
эсеровским деятелям. Все 
арестованные по распоряже
нию из центра были вскоре 
освобождены.

В наших очерках, дорогой 
читатель, отображена лишь 
малая часть той огромной 
работы, которая выпала на 
долю первых томских чекис
тов. К сожалению, в архи
вах очень мало материалов 
о многих героических дейст
виях мужественных и (стой
ких людей, до конца предан
ных революционному наро
ду и партии. )Материалы не 
найдены <ие цотопу, что нх 
куда-то задевали или зате
ряли в лабиринтах хранили
ща, а их просто-напросто не 
было. Люди работали, боро
лись, жизнью своей защн-
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По селу
Г Л А З А Х  Х О Р О Ш Е Е Т

тель, не вникая в эти слож-

Н А

тапочках
С А М Ы Й  С Е В Е Р Н Ы Й  Р А Й Ц Е Н Т Р

По среднеевропейским 
масштабам населенный 
пункт, в котором прожи
вает около десяти тысяч 
жителей, автоматически 
называется городом. А  
вот Александровскому в 
этом отношении не по
везло. Село в прошлом 
году отметило свой 160- 
летннй юбилей, давно 
уже перестало быть по 
преимуществу сельскохо
зяйственным центром, но 
все не может перерасти 
деревенский статус. Еще 
совсем недавно здесь 
можно было наблюдать 
привычную для сельской 
местности картину: отой
дешь немного от центра 
села и думай, как лов
чее сделать следующий 
шаг, чтобы не запачкать' 
брюк. Но в этом году 
приехавшие на встречу 
выпускников средней 
школы со всего Союза 
гости не узнали родных 
улиц: практически каж
дая одета если. не ас
фальтом, то по меньшей 
мере бетонными плитами.
— Доброго здоровья, ба

бушка, ■— приветствую я 
шагающую навстречу мне 
старушку. Привлекает вни
мание не сам облик типич
ной женщины-труженицы, а 
ее обувь — обычные до
машние тапочки. — Далеко 
ли в такой обувке?

— Спасибо на добром

слове, — поднимает она 
глаза. — Иду я в магазин, 
а что в тапочках, так это 
для моих больных ног са
мая удобная обувь. Дороги- 
то теперь такие, что из кон
ца в конец села можно бо
сиком ходить.

И действительно, за бла
гоустройство села в послед
ние два года александровцы 
взялись основательно. Боль
шую помощь в преобразова
нии облика райцентра ока-

|СУ’режевское ДРСУ,— можно 
не объяснять. Пришлось по
хлопотать и начальнику 
ПУЖКХ В. С. Кушпелю, и 
председателю исполкома 
Ю. В. Битко. К счастью, в 
Томске недавно демонтиро
вали асфальтовый завод, ко
торый «обкуривал» центр 
города. Александровцы по
живились за его счет запча
стями и уже в прошлом го
ду прокрутили на пробу 
смонтированный на берегу

всем миром. По зимнику 
пятьсот тонн сырья было 
доставлено в Александров
ское. Но если бы на этом и 
закончились все проблемы...

зали строители и'транспорт- Оби заводик. Тогда удалось .ĵ hh îx руководителей и их ёнизи^ себестоимость, раз- 
ники треста «Казнефтедор- достать только тонн ии- финансистов возгласы удив- дивать производство. Многие

Я присутствовал на засе
дании исполкома, когда 
председатель райпланаВ. И. 
Донарин объявлял предла
гаемое решение по финан
сированию предстоящих ра
бот. Эту сцену можно было 
бы назвать не.мой, когда б 
не вырывались из уст поч-

сяч. Поэтому исполком и 
принял решение о долевом 
участии предприятий в фи
нансировании строительства. 
Но пока мы чувствуем ре
альную поддержку только 
от рыбокомбината, да еще 
смогли выручить сорок де
вять тысяч, подрядившись 
выполнять ямочный ремонт 
для Стрежевского ДРСУ. С 
таким финансовым положе
нием мы не можем пока от
казаться от услуг наемной 
бригады дорожных рабочих.

треста
отрой». Посланцы Казах
стана не только оставляют в 
память о себе благоустроен
ные дома. Дом культуры, 
детский сад, но и решили 
напоследок одеть в бетон 
улицы Ленина, Мира, Толпа- 
рова. В общей сложности, 
помимо дороги, соединяю
щей поселок казахстанских 
дорожников с аэропортом, 
уложено 4,2 километра бе
тонных улиц. Профинанси
ровали эти работы васюган- 
ские нефтяники, которые в 
будущем рассчитывают ак
тивнее использовать Алек
сандровское для своих нужд.

Для отдаленного района 
бетонная мостовая— уже не
плохо. Но активная позиция 

„райисполкома и его жилищ
но-коммунального управле
ния позволила шагнуть даль
ше. Чего стоило александ- 
ровцам восстановление раз
укомплектованного асфальт
ного завода, от которого с 
облегчением избавилось

тума, й асфальта хватило 
лишь на то, чтобы закрыть 
участок От аэропорта до 
улицы Юргина. После пер
вого опыта стало ясно; толь
ко силами производственно
го управления жилищно- 
коммунального хозяйства за
думанной работы не потя
нуть. Слищком бедны, к со
жалению, на сегодняшний 
день наши коммунальные 
службы.

Не бросать же начатое 
дело на полпути? Ведь как 
заманчиво выглядит перспек
тива за каких-нибудь т р и -  
пять лет выложить асфаль
том каждую улицу. При
шлось исполкому применять 
испытанный метод; привле
кать к благоустройству все 
предприятия райцентра. 
Первое решение по этому 
поводу предприятия выпол - 
ни ли.’ Битум, который уда
лось достать в Нижневартов
ске, в обмен на лес, выво
зили, как принято говорить.

Рейд печати и облсовпрофа

Где пообедать студенту?
Звонок в оедакнию: пристройку, но к работе засыпки картофеля, но^но-

«На™  студенч!скаГсто- еще и не приступали. В кор- сить ого в столовую прихо-
«Наша пусе № 4 не приведена в дится по темной, длинной

должное состояние канали- лестнице и коридорам. Нет
здцля. ' даже примитивной механи-

В мае прощлого года обл- зации. Единственное утеше-
исполком принял решение ние, что овощи здесь не
«О состоянии и мерах по гниют, так как мощные вен-
улучшению общественного тиляторы сушат их до пол
питания студентов высших ной потери влаги, 
и учащихся средних слеци-

лась не готовой к началу 
учебного года. И мы до 
сих пор не знаем, когда 
наконец там будет за
вершен ремонт? По чьей 
вине целый студгородок 
остался без горячего пи
тания?»

В столовой пединститута
В корпусе Факультета альных учебных заведений на крыше овощехранилища 

Т е х н и к и  города Томска». В первой его соорудили
таАСУРа°®дверь " ^ л и а л а  чай^Готмечалось. 4tS совету ку. Сняли дерн, все обнажи- 
ТИАСУРа дв р ректоров и руководителям ли. Правда, сделали попыт-
? ? уТ нты питаются в вы сш ^ учебных заведений ку перекрыть доступ влаги.Студенты питаются в УЧ/ ___лЛл/*ттс»тттлзатт- иякпкгпи ТОЛем. НОв-ГПв 3&-
столовой № 71 закрыта.
^;"^ВутТобТодьГда н а Э о к  необ“ одимо‘^ ''" ‘ обеспечивать накрыли толем

rSnlTT^vu чаю не контроль за своевременным лили битумом, но... г
из облепихи. Д ж  ̂ и качественным оемонтом изоляции нет. Зимою

кое-где за- 
гидро- 

от
^ой^^готовот ^обшш**'студен! стол^^ разницы температуры (ледя
ной готовят делением транспорта в стро- ное поле) с потолка идет

гом соотвеТтвии с заявка- дождь, 'и сейчас закрома 
щей и карто^ля. оборудованы, в лазы те-

оыт*А как же ®ьиь тем кто дуз, по- чет вода’ на картофель.
в оощежи яя^ехнический, в чей адрес Мрачную картину не-учится, живет

тии? и "п ^ ж д ё ” нё'’ бьшо 'к й еч а - сколько скрасило овощехра-
ний по поводу подготовки нилище столовой ТИАСУРа.вая или 

пе такая столовая (базо полно-
вая) ,Д р у » 6 а . н , „а - o S , ‘ х о р т Г ' г  аало»ат
леко, но и здесь к началу о своих студен- на хранение 250 тонн кар-
s rn »; s n "  V « a S " L S , a

питания вовремя проведен пусту, морковь,вы. По плану, утвержден, 
ному руководителями стоному 1>упииодп1ч«пш« „рипнт нет ппоблем стран- редьку. Весь картофель за-
ловой и института, к ремон- дс^гда таривается в 192 контейне-
ту должны были Присту- g‘- mS hh по перво- ра*. приобретенных нынче,
пить 15 июля и завершить ?“ Д1л̂ 1и_маши Начальник овощного уча-работниковего - в первых числах сен- ^^™ оло7ьй‘ здеёё стка Н. В. Власенко пока

обилие овощей и фруктов; р^^^^ьсжтября. Но,,, начали в сен 
тябре, поручив работы лю
дям, имеющим смутное 
представление о красках и 
замазках.

арбузы, дыни, виноград, 
красный перец. И кулинары Хорошо
стараются вкусно готовить. ДЛя^солки капусты^^^^^^

м о н Т н в  S ho.^1ct?  Sr-
близости от учебного кор- ,̂ “д™немого питания" ”  Что хорошо, то хорошо,
пуса девятиэтажное обще- Но это хранилище как бы
которого ’размещено кафе ред работниками 
«Отуденческо(е». Еш|е пер- венного питания сегодня ди моря нерешенных воп-

пл, » -  с »  н е *
'в столовой №'76. обслу- мые обычные обеды., 

живающей педагогический А как идет заготовка ово- 
ИНСТИТУТ, подготовка к ново- щей и картофеля на 
ю  учебному r o S  должна гую сибирскую зиму?. Гото- 
“ L a ^  завершиться еще в вы ли овощехранилища? В 
июне. Этот срок указан в каком они члипе
плане мероприятий, подпи- нр'" изсанном руководством столо- Никитина, 4. Ничего не из 
вой и института. Но в менилось здесь за послед- 
Гентралшой столовой еще ние годы. По-прежнему^ 
много недоделок. В филиале щехранилище размещено в 
столовой (в главном корпу- бывшем спортивном зале. 
S )  “ ° » hS  S »  д а . »  Пра.«а, д а а н  бункер для

Члены

председатель обществен
ной комиссии облсов
профа по бытовому об- 

слуяшванию;
А. КРЕЩЕНКО, 

заведующий жилищно- 
бытовым отделом обл

совпрофа;
Т. ПАВЛОВА, 

С. ПОЗДНЯКОВА, 
наши корр.

Гпяетскую народную революционном пламени. ^  
и некогда было им событий тех далеких Дней, 

л” р п тоан е^  памяти от деятельности первых том- 
того некие- ских чекистов отделяют нас себе._ Кроме того ч ^ с  „  чем дальше“  пяиебпасывали с десятилетня, и  чем дальш.

ом ого местаиа д р у г ^  сп е. в глубь истории уходят су̂  одного места не др?» , ровые, незабываемые 20-t
реходом ?оды, тем ярче и полнее

»™оя1 ля« »  '«Ш И Н Н , б . . -
ведчнков,
лись в логове врага.
фамилии тех ёйёр1ного подвига рабочего

класса, ленинской партии изнали
лишь их руководители.

Но и те документы, кото
рыми мы располагаем, рас
крыли яркую картину геро
й с к и х  будней в самое горя
чее время революционных 
свершений.

ее вооруженного отряда — 
чекистов.

Семьдесят лет иа страже 
безопасности социалистичес
кой Родины стоят советские 
чекисты. Всю свою работу 
они осуществляют, исходя 
из интересов советского на-

Что еще хочется сказать рддр и государства, под яе- 
0 чекистах-солдатах револю- посредственным |руководст- 
цни? Иногда воображение пом и контролем партийных 
наше рисует нх богатырями органов, при поддержке 
невероятной физической си- широких масс трудящих^, 
лы. А  вчитываешься в бног- щ  опыте многогранной и 
рафию этих людей и чувст- сложной деятельности че- 
вуешь: вовсе они не были бо. кистов-дзержинцев по пресе- 
гатырями. Некоторые даже ченню преступной деятель- 
совсем небольшого роста, пости врагов революции 
часто больные от напряжен- училось и учится не одно 
иого труда, от ссылок и тю- поколение томских чекистов. 

*. Люди как -люди. Со Заложенные нми славныерем.
своими слабостями. Но они традиции свято хранят н 
не имели права поддаваться приумножают чекисты 80-х 
этим слабостям, не «мели годов, 
права поддаваться болезням, ТРОФИМОВ
потому что у них было МНО- А.
го неотложной и трудной ра- „ „ „ kobhiiJ в отстадке’боты. И оин жили не для полковник в отс1̂ е ,
себя и принадлежали не се- М. М ^ ь ц  ^
бе, а жили для революции
и принадлежали революции. СССР, з ^ о д ж е г ^ в  
Ош1 сгорали аа работе, в ботник культуры РСФСР.

Из ПОЧТЫ
«красного
знамени»

Н и  п р о е х а т ь ,  
н и  п р о й т и

к библиотеке, располо
женной в доме Ml 108 по 
ул. Ленина, читателям 
трудно подойти. На дорож- 
длх стоят большие лужи. 
Дело тут не только в дожд
ливой погоде, .Несколько 
лет назад рядом с библио
текой ремонтировали ас
фальт. После этого оста
лась здесь глубокая яма, 
которую забыли засыпать. 
Теперь в ней стоит вода. 
А в прошлом году подво
дилось отопление к первому 
почтовому отделению. А с
фальт бы л . разрезан на
пласты. Работы занончили 
только к зиме, а вот сно
ва заасфальтировать и бла
гоустроить территорию не 
успели. Так на подступах 
и библиотеке появились но
вые препятствия. Правда, 
в июле здесь появился 
бульдозер, который сгреб 
куски асфальта и подта
щил их к окнам библиоте
ки. Теперь читателям при
ходится прыгать как зай
цам.

А. ТАТАРНИКОВ, 
ветеран войны и труда.

ления, неодобрения, сомне 
ния. Тогда даже показалось, 
что хорошее начинание мо
жет попросту запнуться о 
равнодушие хозяйственни
ков. Но благодаря настой
чивости энтузиастов благо
устройства села к концу ле
та заасфальтирована боль
шая часть маршрута авто
буса. а это без малого пять 
километров. Облагорожены 
пассажирский причал на

вивать производство, 
руководители и рады бы вы
делить средства, но выше
стоящие областные органи
зации им отказывают. А 
ведь все эти расходы нужны 
для людей.

Финансовыми трудностя
ми не исчерпываются все 
проблемы. Дороговато обхо
дится александровцам до
ставка специального щебня. 
Можно было бы использо
вать обычный гравий, кото-

житие № 4. на первом этаже ставить^ эти островок 'благополучия сре-

Оби, дорога к рыбокомбина- pg,g проще достать и доста-
ту, некоторые другие участ
ий.

— К сожалению, пока фи
нансовая сторона дела са
мая непроработанная, — 
рассказывает начальник 
Александровского ПУЖКХ 
В. С. Кушпель. — Нам обл- 
комхоз выделяет на все бла
гоустройство всего около 
ста тысяч в год, а то и 
меньше. Сметная стоимость 
одного километра асфальта 
почти такая же — 86 ты-

вить из Томска, но на ас
фальтобетонном заводе нет 
дробилки. В результате по
лучается, что тонна щебня 
обходится ПУЖКХ дороже, 
чем тонна готовой асфальто
бетонной смеси. Не так уж 
просто достается и битум от 
богатого соседа. Но сельским 
коммунальщикам никогда и 
ничто не доставалось легко. 
Поэтому они проявляют за
видную предприимчивость, 
чтобы простой сельский жи-

ности, мог сказать им спа
сибо.

Что касается перспекти
вы, то Виктор Степанович 
Кушпель остается реали
стом. Он прекрасно понима
ет, что при энергичной ра
боте затри— пять лет можно 
полностью заасфальтировать 
райцентр и тогда передать 
завод организации, которая 
будет оослуживать васюган- 
скую трассу. А пока надо 
решать вопрос о создании 
единой комплексной брига
ды, по образцу колпашев- 
ской, которая взяла бы на 
себя весь цикл работ — от 
приготовления смеси до ук
ладки готового полотна. Зна
чит, надо выбивать фонд 
зарплаты. Надо снижать се
бестоимость производства, 
монтировать дробилку. Да 
мало ли еще всяких «надо».

А пока начальник ПУЖКХ 
ломает голову над решени
ем перспективных проблем, 
дорожные рабочие выраба
тывают асфальт, получен
ный из последних пятидеся
ти тонн битума. На этот раз 
они укатывают участок ули
цы Молодежной— «раскоше
лилось» ПМК «Томсктранс- 
газа». В этом году уклады
вается последний островок 
асфальта. Но, уезжая из 
Александровского, я ни
сколько не сомневафсь; то, 
что уже удалось сделать, —
только начало формирова

ния облика села завтраш
него дня. У александровцев 
еще многого не хватает, но 
есть главное — желание ви
деть свой родной дом кра
сивым и уютным.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.
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Школьная реформа: год четвертый

Остановлен
эксперимент

Более двух лет в школе 
№ 9 города Томска по до
говору, заключенному меж
ду ТГПИ и Институтом оп
тики атмосферы СО АН 
СССР, проводится комплек
сный эксперимент по ком
пьютеризации школьного 
обучения ц авггоматизации 
управления учебным про
цессом в школе. Большую под
держку и внимание оказыва
ли школе руководители Ака
демгородка, ученые Томско
го педагогического институ
та. Под руководством кан
дидата педагогических наук 
В. Д. Корнева началось 
внедрение ЭВМ в препода
вание общеобразовательных 
предметов, в частности ис
пользование компьютера при 
обучении в начальной шко
ле. Это одно из наиболее 
интересных и перспективных 
направлений компью)гер(иза- 
ции обучения, не имеющее 
пока аналогов в РСФСР.

Ход эксперимента неодно
кратно освещался печатью 
и транслировался по теле
видению. Материалы под 
названием «Программы-тре
нажеры для изучения ма
тематики в начальной шко
ле с использованием ЭВМ», 
представленные на город
ской конкурс «Автоматиза
цию — в цроизводство», 
проходивший в этом году, 
были удостоены второго ме
ста и получили высокую 
оценку со стороны предста
вителей горкома и обкома 
ВЛКСМ.

Тем печальнее сознавать, 
что ценный опыт, доказав
ший свою высокую эффек
тивность в ходе эксперимен
та, не получает должного 
распространения в пшодах 
Советского района, города и 
области, замыкацеь в рам
ках Академгородка. Встречи 
с директорами школ, учите
лями говорят о том, что су- 
н^ествует большой интерес 
к подобной новой форме 
обучения школьников. Об 
этом же говорит и тот факт, 
что разработка лаборатории

автоматизации ИФПМ QO 
АН СССР, упомянутая вы
ше, уже сейчас внедрена в 
ряде заинтересованных ор
ганизаций Томска, в част
ности кабинетами математи
ки. начальных классов, ин
форматики Томского инсти
тута усовершенствования 
учителей.

Безусловно, пока боль
шим тормозом расширения 
новых методов преподавания 
является нехватка вычисли
тельной техники. Здесь свое 
слово должны сказать, как 
показывает опыт 9-й шко
лы, шефствующие организа
ции. На наш взгляд, наибо
лее перспективным в Совет
ском районе могло бы быть 
сотрудничество ТИАСУРа с 
подшефной школой № 4.

Обл оно, по идее, наи
более заинтересованная в 
распространении ценного 
опыта организация, но 
здесь, на мой взгляд, абсо
лютно выпускают из виду 
ход дела, не оказывают емУ 
практически никакой под
держки. Вся техника, рабо
тающая в школе № 9. переда
на ей в пользование Институ
том оптики атмосферы и 
Министерством просвещения 
РСФСР. Единственный ком
пьютер ТИАСУР установил 
в школе № 4 после долгих 
тяжб с администрацией шко
лы и вмешательства райкома 
ВЛКСМ. Но для проведения 
эксперимента в школе, в ко
торой учатся больше двух 
тысяч человек, этого коли
чества вычислительной тех
ники явно недостаточно.

В настоящее время необ
ходимо не только обеспе
чить организации, в том чи
сле школы, компьютерной 
техникой, но с максималь
ной эффективностью ис
пользовать уже умеющуюся.

В. ВОРОБЬЕВ, 
председатель комиссии 
по вычислительной тех
нике совета молодых 
ученых и специалистов 
при Советском райкоме 

ВЛКСМ.

12 лет занята книжной юри)вле>1 Нелли Николаевна 
Помазанова. Закончив б« j  отрыва от производства кии. 
готорговый техни1.\.ч, ыш стала одним 'из лучших ра. 
ботннков магатй»’ -книги, соединив специальные знания 
и )богатый"опыт. Скромная и трудолюбивая, выдержанная, 
Нелли Николаевна является примером для свонх коллег.

Н. Лесникова.
г. Стрежевой.

РЕПОРТЕРЫ Т Л С С  с о о Е щ а ю т

тем, что был задержан по- 
Л1ицией и дал показания.
Кроме того, по заявлению 
одного из свидетелей, к
Борнеманну случайно попа
ли какие-то документы, со
держащие подробные сведе
ния о деятельности «свобод
ной немецкой рабочей пар
тии». Судебный процесс в 
Ганновере должен был вы
яснить, не был ли Борне- 
манн убит из-за того, что

Электромагнктные 
пушки: что это такое?

Внимание: «коричневая» опасность

А пока студенту по- На что способны «бритоголовые»
Общественность ФРГ 

продолжает волновать за
вершившийся на днях в 
Ганновере судебный процесс 
по делу об убийстве 17-лет
него школьника Герда- 
Роджера Борнеманна. На 
скамье подсудимых оказа
лись бывшие тoвapиЦ^и уби
того — группа молодых лю
дей в возрасте 18— 19 лет, 
принадлежащие к бандам 
так наываемых «бритоголо
вых». Более того, убийцы 
(как и их жертва) — члены 
или активные сторонники 
неонацистской «свободной 
немецкой рабочей партии». 
Что же побудило их зверски 
расправиться со своим «со
ратником»?

Обезображенный труп 
Борнеманна был обнаружен 
полицией утром 3 февраля 
1987 года. Довольно быстро 
и без особого труда были 
установлены и задержаны 
убийцы, которые не стали 
запираться и рассказали, 
как они, повалив Борнеман
на на зе.млю, сначала избива
ли его коваными ботинками, 
а затем прикончили нес
колькими ударами тяжелой 
палки по голове. Но вот яс
ного ответа на воп{Юс о мо
тиве убийства следователь 
получить сначала не мог. 
Задержанные говорили, что 
убили своего дружка в со
стоянии сильного опьяне
ния из-за того, что он якобы 
опрокинул бутылку с вод
кой. Но проведенная в по
лиции экспертиза показала, 
что в момент убийства за
держанные еще не были 
пьяны.

Сомнения в искренности 
убийц вызьшали и показания 
свидетелей, которые заяви
ли, что за два дня до пре
ступления один из задержан
ных называл Борнеманна 
«предателем». Когда же вы
яснилось, что Борнеманн и 
его убийцы были связаны с 
неонацистской «свободной

немецкой рабочей партией», 
и было проведено дополни
тельное расследование, по
лицейские власти укрепи
лись во мнении, что «брито
головые» убили своего 
дружка, потому что он, по 
их мнению, дал в полиции 
показания о деятельности 
правоэкстремистских группи
ровок.

Что же представляет со
бой так называемая «сво
бодная немецкая рабочая 
партия» и почему ее члены 
любым способо.м и даже с 
помощью убийства пытают
ся скрыть подробности ее 
деятельности. Эта партия, 
пишет журнал «Штерн», 
принадлежит к самым ак- 
.тивным и жестоким группи
ровкам неонацистов, дейст
вующих в ФРГ. В 1983 го
ду в нее вошли и члены 
«национал - социалистско. 
го фронта действий» — еще 
одной неонацистской органи
зации, которая после реши
тельных протестов широких 
слоев общественности ФРГ 
была запрещена. Сторонни
ки «свободной немецкой ра
бочей партии» нападают на 
антифашистов и иностран. 
цев с бейсбольными битами, 
лопатами и ножами. Они 
терроризируют своих поли
тических противников угро
зами расправы, устраивают 
неонацистские сборища и 
проводят военноспортивные 
учения. Полиция обнаружи
вает все новые и новые 
склады с оружием, принад
лежащие партии. Эта орга
низация открыто называет 
себя террористической, а 
новых членов она вербует 
среди молодых «бритоголо
вых», которые охотно уча
ствуют в дебошах и прово
кациях.

Именно к этой партии и 
принадлежал Борнеманн. А  
провинился он в глазах сво
их «соратников по борьбе»

отказался вернуть эти доку
менты неонацистам.

Еще до начала суда отец 
убитого решил выдвинуть 
дополнительное обвинение 
против преступников. Я бо
юсь, сказал он, что это де
ло будет рассматриваться, 
«как обычное уголовное 
преступление», хотя глав
ное здесь — политическая 
подоплека. Смерть сына, 
подчеркнул он, должна «по
казать всем, на что способ
ны фашиствующий «брито
головые».

Обвинение отца Борне
манна поддержал и предсе
датель организации СДПГ в 
земле Нижняя Саксония 
Герхард Шредер. Это пре
ступление, заявил он, «не 
может рассматриваться как 
частный случай. На скамью 
подсудимых должно быть 
посажено все неонацистское 
болото». В судебном про
цессе Г. Шрёдер видел воз
можность убедить общест
венность в срочной необхо
димости запретить «свобод
ную немецкую рабочую 
партию».

С подобным требованием 
давно уже выступают 
СДПГ, партия «зеленых», 
другие общественные орга
низации. Однако министерст
во внутренних дел ФРГ все 
еще медлит. Ведь програм
ма «свободной немецкой ра
бочей партии» якобы не да
ет властям достаточных до
казательств, что деятельность 
этой организации направле
на против «установленного 
конституцией порядка».

И вот закономерное след
ствие; убийцы были приго
ворены в Ганновере к не
значительным срокам _тю- 
ремного заключения — от 
трех до четырех 
ной лет.

с полови-

Г. ТЕМНЕНКОВ, 
корр. ТАСС.

Считается, что впервые порох был применен для во
енных целей в 1342 г. Испанцы, бтвоевывая свою собст
венную страну у арабов, осадили крепость Алхезарас. 
Однако штурм не состоялся, так как с крепостной стены 
какая-то «дьявольская сила с громом и дымом выбрасы
вала из железной трубы тяжелые ядра, против которых 
не помогали никакие молитвы...». По всей Е1вропе попол
зли слухи, церковь публично прокляла «дьявольское» 
оружие, но мастера-ремесленники очень быстро освоили 
его производство. С тех пор порох и оружие, порох и 
война стали понятиями неразравными.

Энергия взрыва химического вещества настолько 
удобна для пушек, ружей, ракет и т. п., что, казалось 
оы, ничего лучшего придумать невозможно. Оказывает
ся,’ можно. ,  _

Сейчас в США участники работ по СОИ исследуют 
новые способы стрельбы из так называемых электромаг
нитных пушек. Идея, которая высказывалась давно, но 
на практике не применялась, состоит в том, чтобы вмес
то силы взрыва использовать сильное магнитное поле, 
способное «вытолкнуть» снаряд в заданном направлении 
и придать ему очень большую скорость. Кинетическая 
энергия и, следовательно, убойная сила снаряда прямо 
пропорциональна его массе и квадрату скорости. Квадра
ту! Поэтому при большой скорости даже снаряды малых 
размеров и веса будут обладать огромной разрушитель
ной силой.’ »

Сегодня американские разработчики делают кинетиче
ские установки для боевых космических станций, которые, 
по замыслу Пентагона, должны будут уничтожать бал
листические ракеты, несущие ядерные боеголовки. В ajv 
мейском исследовательском центре, занимающемся этой 
проблемой, изготовлен макет электромагнитной пушки. 
Пластиковый снаряд, имеющий с О'дного конца медную 
пятку, помещают между двумя медными рельсами дли
ной примерно 4 метра и с помощью специальной уста
новки электрспитания мгновенно пропускают через сис
тему рельс— пятка— второй рельс мощный импульс тока. 
Снаряд весит около 300 граммов. Возникающее магнит
ное поле выталкивает его, сообщая скорость порядка
5 7 км/сек. (Для сравнения напомним, что первая кос- 
мйческая скорость равна 7,9 км/сек.). Кинетическая 
энергия такого снаряда достаточна, чтобы с легкостью 
пробить броневой лист солидной толщины. При экспери- 
ментальных стрельбах на полигоне это получалось. Ма- 
кет пока весьма большой и тяжелый, длина его более
6 м, а вес—-12 тонн. Ток нужен колоссальный—около 2 
млн’, ампер. Источника питания макета хватило бы для

' того чтобы на доли секунды обеспечить освещение це
лого’ города. Однако эффект продемонстрирован, и пред
стоит еще работать, чтобы устройство приобрело формы, 
приемлемые для «потребителя». Возможно, здесь най
дут применение последние достижения металловедов.

Планы у создателей кинетического оружия обшир
ные. Помимо противоракетных установок, космических 
и наземных, собираются разрабатывать зенитные орудия 
для борьбы с  самолетами, противотанковые пушки, гау
бицы и в конце концов — стрелковое оружие. Большая 
скорость снарядов делает их особенно удобными для 
стрельбы по движущимся целям, например самолетам. 
Сегодняшние зенитные снаряды и ракеты, в том. числе 
портативные, летят сравнительно медленно, так что це
литься нужно с упреждением, не прямо в самолет, а в 
предполагаемую точку его встречи со онарядом.

А. АБДУЛОВ,
кандидат технических наук, лауреат Государственна

премия СССР.
(АПН).

П '

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



— •‘■•-у-- -у

^ К Р А С Н О Е
ГЗНАМЯ 3 ОКТЯБРЯ 1987 ГОДА ф  СТР. 4

ПРО ОБСКИЕ КШШКИ И ХМОЖИИКОВ, 
КОТОРЫЕ ПОЮТ К ПИШУТ СТИХИ

Т е л е в и д е н и е

Ну так и есть; мы опоз
дали! Когда наш автобус 
подкатил к Колтогорску, 
теплоход «Север» уже при
чалил к пристани, и его пас
сажиры успели разбрестись 
по берегу в поисках... ка
мушков. Да-да, обычных реч
ных кругляшей, которых по 
берегу Оби видимо-невиди
мо.

I  I  k
J

тости
у  картины 

томича
Десятки записей появ

ляются ежедневно в одном 
из крупнейших павильо
нов ВДНХ — третьем, 
где разместилась Всесо-’ 

' юзная выставка самодея
тельных художников и 
умельцев,, Посвященная 
70-летию Великого Ок
тября, Эти записи остав
ляют посетители со всех 
концов страны. Оставил 
и я свою запись. «Подол
гу задержался у картины 
пецсионера Бошенятова 
из Томска, привлекли 
внимание и. тема, и дспол- 
нение. Картина «Чапаев 
в штабе Уральского 
фронта» (холст, масло) са
мобытна по изобразитель
ному языку, ей могут по
завидовать и профессио
нальные художники.

Дальнейших удач, то
варищ Бошенятов!».

Н. ХАРИТОНЕНКО.
г, Коломна.

В день 
праздника 

музыки
Общественность Том

ска отметила Всемирный 
день музыки, который 
ежегодно празднуется 1 
октября по решению 
ЮНЕСКО. В четверг в 
BoiHbrnoM концертном за
ле филармонии состоял
ся большой концерт, по
священный празднику. 
Томсйий симфоничесщий 
оркестр под управлением 
своего художественного 
руководителя и главного 
дирижера Илмара Ла- 
пиньша исполнил отрыв
ки из произведений Дм. 
Шостаковича, «Итальян
ское каприччио» П. И. 
Чайковского. Лауреат 
ме)рдународных конкур
сов М. Кугель исполнил 
вместе с оркестром Кон
церт для альта венгер
ского композитора Б. Бар
тока.

В концерте приняла 
участие солистка -Москон- 
церта заслуженная арти
стка РСФСР Татьяна 
Стерлинг, с блеском спев
шая арии из опер В. Мо
царта и Р. Вагнера.

Концерт прошел с боль
шим успехом.

В. ВЛАСОВ.

В областном художественном музее работает выставка все
союзной группы художников-акварелистов «Краски Оби». Эта 
корреспонденция рассказывает о пребывании художников в 
столице томских нефтяников Стрежевом.

— Все он «виноват», — 
кивнул москвич В. Денисов 
на томича Э. Дюсьметова,— 
Эрик — .ювелир-прикладник
— однажды показал, какие 
красивые вещи можно де
лать из, казалось бы, обыч
ных речных галек. Этой стра
стью заразилась вся группа. 
Как только остановка— все 
(высыпают на1берег й рою1юя 
в камнях. Вы же тут; бук
вально ходите по драгоцен
ным камням, вернее, полу
драгоценным. Агата или сер
долика вдоль берега Оби
— целые россыпи!..

Тут с шумом и гамом вы
сыпали из ав(гобуса маль
чишки и девчонки из Стре- 
жевской детской художест
венной школы. Пристроив
шись на высоком берегу, 
развернули веселые ' плака
тики «Уставший с дорожки, 
зайдите в художку».

Приезжие бородачи заулы
бались; как же, коллеги...

А гостям тем временем 
вручили хлеб-соль. Вк-у-у- 
сный. После небольшой тор
жественной части — экскур
сия ■ по городу.

Стрежевой — самый се
верный и самый последний 
пункт маршрута всесоюзной 
группы акварелистов. Томск, 
Молчанове, Парабель, Алек
сандровское и еще множество 
других пунктов и пунктиков 
преодолел по Оби «Север» 
за время своего почти трех
недельного пути, пока до
брались до столицы томских 
нефтяников. Здесь трехднев
ная остановка. И снова в 
путь, уже в обратную сто
рону.

В детской художественной 
школе гостей ждали с осо
бым нетерпением. Интерес 
был взаимным. Гости рас
сматривали работы, восхи
щались образностью детских 
рисунков.

А юным художникам, есте
ственно, хотелось поучиться 
мастерству у профессиона

лов. Это для них, мальчи
шек и девчонок, взрослые 
художники сделали исклю
чение, показав свои черно
вики. Коллегам можно.

•Внимательно слушали ре
бята рассказы взрослых то
варищей по искусству. Вот, 
например, уже знакомый 
нам Эрик Дюсьметов. Од
нажды он вдруг забросил 
живопись и стал художни- 
ком-ювелиром, изготовляю
щим такие вещи, увидев 
которые, хочется последо
вать его примеру. По ря
дам путешествует «вещест
венное доказательство» — 
янтарно - прозрачный ша
рик - сердолик, еще недав
но незаметным камешком 
валявшийся на речном бе- 
I êry. Вообще-то помич 
Дюсьметов — старый зна
комый. Оригинальные све
тильники, висящие в школь
ном коридоре,— это его ра
бота.

Георгий Ким (Узбеки
стан) не только художник, но 
И поэт. Поэтому свои впе

чатления он выражает не 
только красками, но и сти
хами. Его маленькие аква
рельки чудо как хороши. И 
стихи, которые он прочел по 
просьбам зрителей, тоже 
очень понравились.

Евгений Фоменко при
ехал из Таджикистана.

— У нас там нет таких 
деревьев, — говорил он, по
казывая на изображения 
хвойного леса. Цветы в 
Таджикистане, конечно, 
есть. Но поэтическая нату-г 
ра художника, видно, не 
могла удержаться при виде 
ярких красок осеннего бу
кета.

Вадим Алексеевич Доро
феев возглавляет Томскую 
областную 0!рганизацин| Ху
дожников. Школьникам он 
показал несколько портре
тов, а не наброски. Тбили
сец Гия Гураспашвили, как 
выяснилось, — один из са
мых молодых членов груп
пы. Сам сочиняет музыку, 
прекрасно поет. Грузин, а 
поет на... французском язы

ке (на грузинском, конеч
но, тоже). К тому же он— 
отважный человек. Когда 
где-то возле Парабели теп
лоход чуть было не начал 
тонуть, Гия бросился в ле
дяную воду искать пробои
ну. А вообще-то он скульп
тор. И отец его тоже скульп
тор, и тоже когда-то ездил 
в такие же поездки.

Сам Василий Филиппович 
Денисов — заслуженный 
художник РСФСР. Есть в 
группе и заслуженный дея
тель искусств — киевлянин 
Николай Тарасович Попов. 
Что же касается молодых, 
то разве молодость была 
когда-нибудь помехой твор
честву?

— Хорошо у вас здесь,— 
говорили художники на про
щание.— Только жаль, нет 
картинной галереи или вы
ставочного зала, где можно 
было бы показать работы...

Конечно, жаль. Вот и вы
ставка «Краски Оби», на
верное. приедет в Стреже
вой. И снова работы при
дется показывать в обыч
ном фойе обычного Дома 
культуры...

Г. ЧЕРНАВИНА.

СУББОТА, 3 октября ПЕРВАЯ ПРОГРАММА МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Отчего и почему?» 9.05 —
«Человек. Земля. Вселенная».
9.35 — «Всадник революции». 
Документальный телефильм.
10.35 — «Научная фантасти
ка и будущее человечества». 
По итогам Международной 
конференции писателей - фан
тастов. 11.05 — «Для всех и 
для каждого». 11.35 — «Содру
жество». 12.10 — «Фундамент». 
Премьера документального те
лефильма. 12.4о — «Сегодня в 
мире». 12.55 — «Телемост
СССР—США». «Вместе к Мар
су». Ведущий — профессор 
С. П Капица. 14.10 — «Раду
га». 14.30 — «Человек сильнее 
крепости». ' Мультфильм. 15.00

— К Дню учителя. «Родитель
ский день — суббота». 16.30
— К юбилею Великого Октяб
ря. «Истории немеркнущие 
строки». «Старые стены». Ху
дожественный фильм. 18.10
— Фестиваль Индии в СССР. 
Играет Читти Бабу. 18.30 — 
«9-я студия». 19.30 — «Впер
вые на экране ЦТ». «Вина 
лейтенанта Некрасова». Худо
жественный фильм. 21.00 — 
«Время». 21.30 — «Прожектор 
перестройки». 21.40 — «Зна
комьтесь: молодые кинемато
графисты». Короткометражные 
художественные фильмы-дебю
ты. ВТОРАЯ ПРОГРАММА МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Чемпионат СССР по 
прыжкам на лыжах с трамп
лина. 9.05 — «Утренняя поч
та». 9.35 — Ритмическая гим
настика. 10.0.3 — «Сказка
странствий». Художественный

фильм с субтитрами. 11.50 — 
Документальные фильмы. 12.15
— Кубок Дэвиса по теннису. 
Сборная СССР — сборная 
Швейцарии. 13.15 — «Дом от
ца твоего». Премьера художе
ственного телефильма. 1-я и 
2-я серии. 15.40 — Фестиваль 
иациональных театров страт 
ны. А. Ширванзаде «Хаос». 
Премьера фильма-спектакля 
Кироваканского государствен
ного драматического театра 
им. О. Абеляна. 18.30 — «Во
круг смеха». 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!». 20.15
— «Здоровье». 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Прожектор пе
рестройки». 21.40 — Э. Баль- 
сис «Отражение моря». Кон
церт. 22.00 —Чемпионат СССР 
по футболу. ЦСКА — «Днепр».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Д в о р е ц  з р е л и щ
и  с п о р т а

3 октября. «Новые амазонки» —  20 .ВИДЕОТЕКА
3 октября. Мультфильм «Двенадцать месяцев» — 10-20. «Всех за решетку» (две се

рии) — 12. 14-30, 17, 19-30.

На новой трассе и

№
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• г. - . т  • I
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Это был настоящий праз- 
дник автоспорта в Томске. 
Но... До обидного мало вни
мания уделяется у нас в об
ласти этому динамичному и 
современному виду спорта. 
Количество автомобилистов 
растет на глазах, не секрет, 
что водительское мастерство 
у многих (мягко будет ска
зано) оставляет желать луч
шего, но посмотреть, как 
ездят мастера на серийных 
автомо(5илях, у нас негде.

Здесь, на новой кроссо- 
вой трассе, в центре круп- 
нейшего жилого массива 
Каштан, зрители могли уви- 
деть захватывающее зрели
ще прямо ,с балконов своих' 
квартир.

В открытом первенстве 
области в рамках зональных 
соревнований «Западная 
Сибирь-87» участвовало 
около пятидесяти гонщиков 
из шести городов Сибири. 
Среди них один мастер 
спорта, СССР и восемнад. 
цать кандидатов в мастера 
спорта. Трассу для гонок и 
проведения соревнований 
подготовили спортсмены 
технического клуба Томско. 
го нефтехимического комби
ната. не все было гладко у 
организаторов соревнований, 
но спортсмены, а особенно 
зрители, остались очень до
вольны этим автомобильным 
поединком.
' В финальных заездах ав

томобилей «Волга» и «Жи
гули» безраздельно хозяй
ничали гонщики Томска. 
Это не единичный их успех. 
Наших спортсменов хорошо 
знают на трассах автогонок 
в Кемерове, Новосибирске, 
Новокузнецке, Усть-Каме
ногорске.

Особый успех выпал на 
долю водителей спортивно
технического клуба- дорож
ного ремонтно-строительного 
треста (тренер Д. Парамо
нов). Они победили в обоих 
классах машин. Сергей Ка
ту ев стал чемпионом обла
сти в классе машин «Вол
га», а в «Жигулях» первое 
и второе места заняли Вик
тор Камьииный и Вячеслав

Васильев. Отрадно, что 
класс гонщиков этого клуба 
растет от гонки к гонке. 
Первый опыт проведения та
ких соревнований показал, 
что они могут собрать 
«большого зрителя», Дело в 
малом; нужна постоянно 
действующая автомобиль, 
ная трасса. В идеале — это 
кроссовое кольцо на Кашта
не, которое можно исполь
зовать и зимой.

НА СНИМКАХ: трасса
отвечает всем требованиям 
проведения автокросса; чем
пион области Виктор Ка. 
мышный; чествование побе
дителей.

Е. ЛИСИЦЫН.

Играть в хороший фут бол П/Л
СООБЩАЕТ

«Манометр» (Томск)— «Чкаловец» (Новосибирск)— 2;0.

После почти пятилетнего 
перерыва томичи вновь 
увидели на тренерской ска. 
мье Бориса Моисеевича 
Фальковского. Отчетный 
матч был для него уже тре- 
тьим; две игры под его ру
ководством «Манометр» 
провел в гостях, в обеих 
уступил' с минимальным 
счетом. А позавчера Фаль- 
ковский принимал поздравле. 
ния коллег и зрителей.

По окончании матча я 
задал несколько вопросов 
старшему тренеру.

— Борис Моисеевич, как 
вы оцениваете сегодняшнее

состояние команды?
—  Почти все играют с 

большим желанием, самоот
дачей, но в атаке похва
статься- нам нечем. На вьгез. 
де мы выглядели не хуже 
хозяев, создали немало го
левых моментов, однако 
пользы для себя из них не 
извлекли.

— У футбольных трене
ров— нелегкий хлеб. И воз
вращаться в команду, с ко- 
торой работал когда-то, не. 
просто. Будут ли проблемы?

— Наверное... Однако 
костяк команды сохранился, 
ребят, их воможности я

знаю, молодежь неплохо се- 
бя заявила. А проблема од. 
на — надо играть в хоро
ший футбол. Ее и будем 
решать вместе с командой.

К сожалению, подробного 
описания перипетий матча 
я не могу дать по той при. 
чине, что на поле трудно 
что-либо разглядеть. Могу 
сообщить только, что игра 
(судя по перемещениям не. 
ясных фигурок) была в об. 
щем-то равной. Вновь от
лично сыграл капитан «Ма. 
нометра» вратарь С. Крас- 
нослободцев. А забил оба 
гола в ворота гостей моло
дой Виталий Ирзаев, считан, 
ные разы до этого матча вы

ходивший на поле. Поздра
вим дебютанта!

Который год уже в осен
них отчетах наша газета 
указывает на отвратительное 
освещение на стадионе 
«Труд». Но прожектора яр- 
че не светят. Сейчас, когда 
на стадион ходит множество 
зрителей, привлеченные ло
тереей, и несут в кассу де
сятки тысяч трудовых руб
лей, думаю, будет справед
ливо вернуть часть этих де
нег людям в виде нормаль
ных условий на матчах.

Следующий матч состоит
ся 4 октября, в 17 часов, а 
не в 19, как сообщалось ра
нее. В. ВОРОБЬЕВ.

834850, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1
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Малый концертный зал, пр. Ленина, 75 

Марина ЦВЕТАЕВА 
моно-спектакль

«ЛЮБЛЮ — И БОЛЬШЕ «И ЧЕГО»
(стихи, проза, воспоминания)

Песни ~  А. Хмельницкой, М. Таривердиева, 
Петрова.
Спектакль играет заслуженная артистка РСФСР 

Алла АЗАРИНА (г. Москва)
Фортепьяно — Борис Фогель.
Режиссер — за1служенный артист РСФСР 

А. АЗАРИН

В КИНОТЕАТРАХ;
«РОДИНА»

3 октября. «Сказка про влюбленного маляра» — 9.10. 
10-50, 12-30, 14-10, 16-10, 18-20, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 19.
3 октября. «Создатель политических образов» — 9, 10-50, 

12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20. 
21-50. «Осень» — 9. 10-50,
12-40, 14-30. 18-10. 20, 21-50.«Колокол Чернобыля» — 9,
10-40. 12-20. 14. 15.40. 19,20-40. «Сердце отдаю детям», «И школьный вальс звучит» — 
17.20. «Мой дом — театр» — 
16-20.

24.

«ОКТЯБРЬ»
Э октября. «Создатель политических образов» — 9. 10-50. 

12-40, 14-30. 16-20, 18-10. 20, 
21-50. «Ангар-18» — 8-40, 12-10, 
14, 16. 17-50. 19-40. 21-30. «Морозно» — 10-30,

^ПИОНЕР»
3 октября. «Детство Бемби»

— 9. Мультсборник «Ну, погоди!» _  10-40. 12-20, 14, 15.40, «Новые сказки Шехеразады»
(две серии) — 17-20. 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 октября. «Неукротимая маркиза» (две серии) — 9,

11- 30. 14, 16-30, 19, 21-20.«Долг в любви» — 9. 10-40,
12- 20. 16. 17-40. 1» 2̂0. 21. «Иг. ры для детей дошкольного возраста» — 14-10.

т о м с к и й  ТЕАТР м у з ы к а л ь н о й  к о м е д и и
ОТКРЫТИЕ ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА 

РЕПЕРТУАР НА ОКТЯБРЬ
В помещении театра драмы

понедельник И. Штраус
«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»

(оперетта в 3-х действиях)
В помещении ДК «Авангард»

22, четверг Е. Птичкин
«БАБИИ БУНТ»

(народная музкомедия в 2-х действиях) 
суббота Б. Савельев

ДЛЯ ВАС, ДЕТИ!
«День рождения кота Леопольда»

29, четверг И. Кальман
«СИЛЬВА»

(оперетта в 3-х действиях)
В помещении Дома союзов 

26, понедельник В. Дмитриев
«Век живи — век люби»

(музкомедия в 2-х действиях)
31, суббота А. Колкер

«Дачный роман»
(музкомедия в 2-х дейбтвиях)

Главный режиссер —  Я. Лившиц.
Главный дирижер — заслуженный артист РСФСР 

Б. Цнгельман.
Билеты продаются в кассе театра драмы, ДК «Аван- 

гард» и магазине «Товары для дома».
Начало спектаклей; дневньк — в 11 часов, вечер

них — в 19 час. 30 мин.

«СИБИРЯК»
3 октября. «Амиго Эрнесто» 

-  9-20. «Стрелы Робина Гу
да» -  1 1 . 12-40. 14-20. 16,
17-40. 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

3 октября. «Очень страшная история» — 15 . «Сюрприз Афродиты» — 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

Э октября. «Сотрудники ЧК»— 17, 19. 21.

Томская радиотехничес
кая школа ДОСААФ произ
водит набор на курсы ради
омехаников по ремонту ра
диотелевизионной аппарату
ры. Начало занйтий — 1 де
кабря. Срок обучения — 12 
месяцев. Занятия проводят
ся в дневное и вечернее вре
мя. Обращаться; ул Розы 
Люксембург, 48, телефоны 
2-42-58, 2-61-66.

ФИЗИКО-МАТЕМАТИЧЕСКАЯ ШКОЛА 
ПРИ ТОМСКОМ ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 

РЕВОЛЮЦИИ И 01ЗДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ ГОСУДАРСТВЕННОМ УНИВЕРСИТЕТЕ 

им. В.Ъ. КУЙБЫШЕВА 
О Б Ъ Я В Л Я Е Т

набор учащихся на вечернее и заочное отделения на 
1987/88 учебный год.

Hia вечернее отделение принимаются учащиеся 8— 
10-х классов общеобразовательных школ и учащиеся 
ПТУ Томска и Томского района. Первое занятие для 
всех классов'СОСТОИТСЯ 8 октября в аудитории 402-й вто
рого учебного корпуса ТГУ, Начало — в 18 час. 25 мин.

На заочное отделение принимаются учащиеся 7 — 
10-х классов. Для поступления необходимо до 15 октяб
ря выслать заявление, написанное в произвольной фор
ме, по. адресу; 634010, Томск, ТГУ, ФМШ, директо
ру. В заявлении указать домашний адрес (с индексом), 
школу, класс, Ф. И. О. директора школы, учителей фи- 
зики и математики.

В ФМШ принимаются все желающие. Лучшие уча- 
щиеся вечернего и заочного отделений после окончания 
8-го и 9-го классов приглашаются на летние сборы шко- 
лы. Успешно закончившим ФМШ вручается удостовере- 
ние.рекомендация для поступления на еотественно.мате. 
матические факультеты вузов.

Томский политехнический 
институт им. ,С. М. Кирова 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных 
должностей заведующих ка- 
федрами; высшей математи
ки, геофизических методов 
разведки месторождений по
лезных ископаемых, горю
чих ископаемых и нефти, 
автоматизации и роботиза
ции в машиностроении; тех
нологии неорганических ве
ществ, вычислительной тех
ники, политической эконос 
мии.

срок подачи заявлений— 
месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Адрес института; 634004, 
Томск, пр. Ленина, 30.

Научно - исследователь
ский институт психиче- 
ского здоровья ТОМСФОГО 
научного центра АМН , 
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ны! должности Старшего 
научного сотрудника лабора- > 
тории патоморфологии моз
га (кандидат медицинских 
наук).

Срок конкурса— один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Сегодня — облачно с 
прояснениями, временами 
слабые осадки в виде дож
дя и мокрого снега, ветер 
западный, 9— 14 метров в 
секунду, температура 4— 9, 
в Томске 5— 7 градусов теп. 
ла.

4 и 5 октября — облачно 
с прояснениями, местами 
небольшие кратковременные 
осадки, ветер северо-запад, 
ный, 9 — 14 метров в секун
ду, температура ночью от 2 
градусов мороза до 3 тепла, 
при прояснениях до 5 граду
сов мороза, днем — 3 — 8
градусов тепла.

'Р У Л О УС ТЯ О И С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
НА т о м с к и й  УЧАСТОК НОВОСИБИРСКОГО 

МОНТАЖНОГО УПРАВЛЕНИЯ ТРЕСТА «ВОСТОК. 
ПРОМСВЯЗЬМОНТАЖ»: монтажников связи, линей
щиков, кабельщиков, (кабелыцнков.спайщиков.

Участок ведет работы на объектах жилья, соцкульт
быта и промышленных объектах г. Томска и работает 
по методу коллективного подряда. Одиноким предостав- 
ляется общежитие. Содравни по телефонам 5-26.39, 
5-25-43.

В СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕ- 
1ЛИСКОЕ УЧИЛИЩЕ Ж 34; воспитателя, завхоза, дежур.

ио1ч> по общежитию, секретари-машинистку, гардероб
щицу, преподавателя истории, преподавателя русского 
язьша и литературы. Тел. 3-80-57.

НА ТОМСКУЮ ГРЭС-П В ДЕТСКИИ КОМБИНАТ
№ 24 срочно повара с предоставлением места ребенку в 
детском учреждении. Справки по телефону 4 -32 ill, в 
отдел кадров ГРЭС-П.

За направлениями на работу обращаться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, — в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61. 
доп, 8-73.

Документы направлять по 
адресу: 634014, Томск.
Сосновый Бор, НИИ психи
ческого здоровья ТНЦ АМН 
СССР, ученому секретарю.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
наборщику Домме В, И. по 
поводу смерти отца

ДОММЕИвана Павловича.

Ректорат, партийный и 
профсоюзный комитеты и 
коллектив радиофизическо
го факультета toMCKoro 
госуниверситета выражают 
глубокое соболезнование до
центу кафедры оптико- 
электронных приборов В. В. 
Соколову по поводу смер- 
т»: отца

СОКОЛОВАВалентина Петровича.

Производственный жи- 
лищио - ремонтный трест 
Ленинского района выра
жает соболезнование род
ным и близким по поводу смерти

ЛЕВЧУКОВА Юрия Леонидовича,
последовавшей 1 октября.

1-27-88
Отдел нефтегаологии и строительства — 1-38-44
Агропромышленный отдел — 1- -̂75, 1-44-80, 1-48-48

Отдел науии и учебных заведений —1-33-58, 1-30-80 Отдел ниформации икультуры _ 1-45-01. 1-43.32Отдал советского строительства и быта — 1V38-58, 1-20-80 Отдал писем — ^1-38-65, 1-00-80, 1-58-ВГ Отдел фотоиллюстраций — 1-16-18

СоветвОниый корреспондент а Колпашеве — 38-55 Собственный иорраспондант а Стрежевом — 3-23-31 
Общастванная приемная — 1-38-88
Отдал объявлений — 1-08̂ 2
Областная журналистская организация 1-28-90

Типография издательства «Краснов знамя»
834050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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